Государственное бюджетное дошкольное образовательное учреждение детский сад № 34

Василеостровского района Санкт-Петербурга (ГБДОУ детский сад № 34 Василеостровского района)

ПРИНЯТА

решением Педагогического совета Образовательного учреждения (протокол №1 от «31 августа» 2023)

УТВЕРЖДЕНА
Заведующим
ГБДОУ детского сада № 34
Василеостровского района
С.С.Горохова

Приказ от «31 августа» 2023 г №28-ОД

С учетом мнения Совета родителей (законных представителей) воспитанников (протокол № 1 от «31 августа» 2023)

РАБОЧАЯ ПРОГРАММА

педагога дополнительного образования
Государственного бюджетного дошкольного образовательного учреждения
детского сада №34 Василеостровского района Санкт-Петербурга
Возраст воспитанников от 4 до 7(8) лет
Срок реализации программы 1 год

Составитель: Пикалева Мария Сергеевна

Санкт-Петербург,

Оглавление

1.	ЦЕЛЕВОЙ РАЗДЕЛ	3
1.1.	Пояснительная записка	3
1.2	Цель и задачи программы	3
	Принципы и подходы к формированию программы. Часть, формируемая участниками азовательных отношений	6
1.5	Планируемые образовательные результаты в изобразительной деятельности:	7
1.5.	1 Планируемые результаты на этапе завершения освоения программы	9
1.5.	2 Планируемые результаты. Часть, формируемая участниками образовательных отношений	9
1.6	Педагогическая диагностика достижения планируемых результатов	10
2. (СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ РАЗДЕЛ	14
эсте	Описание образовательной деятельности в соответствии с направлением художественно- етического развития ребенка с учетом используемых методических пособий, обеспечивающих лизацию данного содержания.	14
2.1.	1 Задачи и содержание образования по художественно-эстетическому развитию	14
	 Содержание работы в группах дошкольного возраста по художественно-эстетическому разви- ответствие с МКДО 	гию 28
2.2	Особенности образовательной деятельности разных видов и культурных практик	28
2.3	Способы и направления поддержки детской инициативы	34
2.4	Особенности взаимодействия педагога с семьями обучающихся	37
3. (ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ РАЗДЕЛ	40
3.1	Психолого-педагогические условия реализации программы	40
	Материально-техническое обеспечение программы, обеспеченность методическими материалаг дствами обучения и воспитания	ми и 41
	Примерный перечень произведений изобразительного искусства для реализации программы азования	42
3.4	Календарный план воспитательной работы	43
3. 5	Календарный учебный график	57
3.6]	Расписание занятий на 2023-2024 год	59
3.7	Список литературы для педагога:	59

1. Целевой раздел

1.1. Пояснительная записка

Рабочая программа разработана и утверждена в соответствии с Образовательной программой дошкольного образования ГБДОУ детского сада № 34 Василеостровского района.

Содержание образовательного процесса выстроено в соответствии с Федеральной образовательной программой дошкольного образования.

Срок реализации рабочей программы: с 1 сентября 2023 по 31 августа 2024 (один учебный год).

Программа определяет содержание и организацию образовательного процесса по художественно-эстетическому развитию в группах общеразвивающей направленности образовательной организации для детей от 4 до 7 лет и направлена формирование и развитие у детей дошкольного возраста художественно-творческих способностей средствами изобразительного искусства, аппликации, выставочной деятельности, знакомства с шедеврами мировой художественной культуры. создание благоприятных условий для развития детей в соответствии с их возрастными и индивидуальными особенностями.

Программа реализуется в средней, старшей и подготовительной группах расположенных на площадке №1, по адресу: Санкт-Петербург, 23 линия В.О., дом 22-24 и во всех группах расположенных на площадке №3, по адресу: Санкт-Петербург, ул. Наличная, д.19, литера А.

Программа размещена на официальном сайте образовательной организации: https://vasdou034.ru/obrazovaniie

Рабочая программа создана с учетом конкретных условий, образовательных потребностей и особенностей развития воспитанников ГДОУ №34 и представляет собой индивидуальную педагогическую модель образования в соответствии с ФГОС ДО.

1.2 Цель и задачи программы

Цель программы – формирование и развитие у детей дошкольного возраста художественно-творческих способностей средствами изобразительного искусства, аппликации, выставочной деятельности, знакомства с шедеврами мировой художественной культуры.

Цель программы достигается через решение следующих задач:

- 1. Обеспечить усвоение (повторение, закрепление) следующих основных понятий, законов, терминов, теорий: законы композиции, светотени, что такое контраст, колорит, тон, закрепить знание о цветовом круге, сочетании цветов и т.д.
- 2. Познакомить с основными жанрами изобразительного искусства: натюрморт, пейзаж, портрет, автопортрет.
- 3. Дать представление о техниках и материалах изобразительного искусства: акварель, гуашь, восковые мелки, цветные карандаши, фломастеры, аппликация и т.д.

- 4. Обеспечить в ходе выполнения заданий усвоение (закрепление) следующих движений (операций, технологий, способов изготовления): набор краски на кисточку, смешивание цветов и оттенков, умение правильно держать кисточку и карандаш в руке, умение вырезать и наклеивать, техника мазковой живописи и т.д.
- 5. Сформировать (продолжить формирование, закрепить) следующие специальные умения: умение держать кисточку, карандаш, мелок, набор краски на кисточку, умение рисовать восковым мелком, навык вырезания из цветной бумаги и т.д.
- 6. Способствовать развитию эмоциональной отзывчивости на красоту окружающего мира.
- 7. Развивать познавательные потребности, интересы к изобразительному искусству, мировой художественной культуре.
- 8. Развивать адекватную самоидентификацию, самооценку, навыки самоанализа.
- 9. Способствовать развитию деловых, личностных и профессиональных мотивов общения, а также коммуникативных умений (слушать, решать конфликтные ситуации, вести диалог, формировать позитивные установки на человека и т.д.)
- 10. Способствовать развитию сенсорной сферы (глазомера, ориентировку в пространстве, во времени, точность и тонкость различения света и тени, формы предметов и объектов.
- 11. Формировать потребность в саморегуляции: ответственность, самоконтроль, рассудительность, терпимость, самостоятельность, умение прогнозировать собственную деятельность, умение организовать свою деятельность и анализировать её.

«Эстетическое направление воспитания.

- 1) Цель эстетического направления воспитания способствовать становлению у ребёнка ценностного отношения к красоте.
- 2) Ценности культура, красота, лежат в основе эстетического направления воспитания.
- 3) Эстетическое воспитание направлено на воспитание любви к прекрасному в окружающей обстановке, в природе, в искусстве, в отношениях, развитие у детей желания и умения творить. Эстетическое воспитание через обогащение чувственного опыта и развитие эмоциональной сферы личности влияет на становление нравственной и духовной составляющих внутреннего мира ребёнка. Искусство делает ребёнка отзывчивее, добрее, обогащает его духовный мир, способствует воспитанию воображения, чувств. Красивая и удобная обстановка, чистота помещения, опрятный вид детей и взрослых содействуют воспитанию художественного вкуса» [ФОП, 29.2.2.7].

Целевые ориентиры воспитания детей на этапе завершения освоения программы $[\Phi O \Pi, 29.2.3.2]$.

Направление воспитания	Ценности	Целевые ориентиры
Эстетическое	Культура и красота	Способный воспринимать и чувствовать прекрасное в быту, природе, поступках, искусстве. Стремящийся к отображению прекрасного в продуктивных видах деятельности.

Основная идея данной программы состоит в том, что оптимальное художественноэстетическое развитие ребёнка возможно на основе педагогической поддержки его индивидуальности.

В процессе проектирования данной программы автор руководствовался одной из приоритетных идей дополнительного образования об ориентации на личностные

интересы, потребности и способности ребенка, его интеллектуальную инициативу, возможность свободного самоопределения и самореализации.

Одной из отличительных особенностей данной программы является гибкость содержания деятельности в соответствии с динамикой развития познавательных и творческих способностей учащихся, их индивидуальными особенностями, образовательными потребностями и интересами.

Организация занятий в рамках данной программы по этике поведения, направленных на формирование коммуникативных навыков, способствующих повышению культурного уровня детей, их социальной адаптации, формированию дружелюбия и толерантного отношения друг к другу, сплочённости коллектива, является также её отличительной особенностью».

Ещё одной отличительной особенностью данной программы является использование на занятиях упражнений, например, как правильно держать карандаш и кисть в руке, формирование навыка рисования мазком, формирования навыка различать цвета и оттенки, проведение яркой и ровной линии мелком/карандашом/кистью, обучение и закрепления навыка компоновать изображаемые объекты в формате листа, упражнение на умение выделить в картине основное и второстепенное и много другое, что способствует развитию изобразительного навыка, умение уверенно держать карандаш в руке, проводить четкую, ровную линию, повышается способность проводить анализ, вычленять главное в своем рисунке, улучшается чувство вкуса, формируется способность расположить предметы в формате листа, ребенок учится наблюдать и видеть красоту окружающего мира.

Возраст детей, участвующих в реализации программы—от 4 до 7 лет. Зачисление на обучение по программе осуществляется без предъявления особых требований к учащемуся в течение всего учебного года по заявлению родителя (законного представителя) несовершеннолетнего ребёнка.

Таблица 1 Выбранные парциальные программы, методические и научно-практические материалы, соответствующие Стандарту, способствующие решению задач

Парциальные программы	Методические материалы и научно-практические
	материалы
Патриотическая палитра: парци-	Ценности «историческая память и преемствен-
альная программа художественно-	ность поколений», «единство народов России»
эстетического и нравственно- патриотического воспитания дошкольников 6-7 лет ФОП.ФГОС. Попова Е.А.	Материалы районной творческой группы «Этни- ка» <u>етно-сз.рф</u>
Изд-во: «Детство-Пресс», 2023.	Электронный журнал дошкольников Василеостровского района <u>sunbeamsvo.ru</u>

Цели и задачи выбранных парциальных программ:

Патриотическая палитра: парциальная программа художественно-эстетического и нравственно- патриотического воспитания дошкольников 6-7 лет ФОП.ФГОС. Попова Е.А. Изд-во: «Детство-Пресс», 2023.

Основные задачи Программы

- обеспечение эмоционального благополучия детей;
- создание условий для формирования доброжелательного и внимательного отношения детей к другим людям;
- развитие детской самостоятельности (инициативности, автономии и ответственности);
- развитие детских способностей, формирующихся в разных видах деятельности.

1.3 Принципы и подходы к формированию программы. Часть, формируемая участниками образовательных отношений

Принципы, дополняющие представленные в инвариантной части Программы, на основе анализа выбранной авторской комплексной и парциальных программ:

Пространство детской реализации. В качестве главного условия развития детской личности Программой предусматривается социальная поддержка детской индивидуальности.

ПДР (пространство детской реализации) обеспечивает развитие личности, поддержку ее индивидуальности, уникальности, неповторимости, предоставляет свободу способов самореализации, открывает путь самостоятельного творческого поиска.

Для этого взрослый должен уметь поддерживать инициативу ребенка на всех этапах:

- заметить проявление детской инициативы;
- помочь ребенку осознать и сформулировать свою идею;
- способствовать реализации замысла или проекта;
- создать условия для представления (предъявления, презентации) ребенком своих достижений социальному окружению, способствовать тому, чтобы окружающие увидели и оценили полученный результат;
- помочь ребенку осознать пользу и значимость своего труда для окружающих.

Таким образом, раскрывается и развивается индивидуальность каждого ребенка, поддерживается его уникальность, создается детско-взрослое сообщество, в котором формируется личностно-развивающий и гуманистический характер детско-взрослого взаимодействия. Ребенок утверждается как личность, у него появляется опыт продуктивного социального взаимодействия с взрослыми и сверстниками, формируются переживания социального успеха и собственной значимости.

Создание ПДР (пространство детской реализации) — необходимое условие развития индивидуальности и формирования личности ребенка. Педагог должен уметь поддерживать инициативу ребенка на всех этапах, во всех видах деятельности.

1.4. Возрастные особенности художественно-эстетического развития детей от 4 до 7 лет.

Средняя группа (от 4 до 5 лет)

Развивается изобразительная деятельность. Рисунок становится предметным и детализированным. Графическое изображение человека характеризуется наличием туловища, глаз, рта, носа, волос, иногда одежды и ее деталей. Совершенствуется техническая сторона изобразительной деятельности. Дети могут рисовать основные геометрические фигуры, вырезать ножницами, наклеивать изображения на бумагу и т.д.

В этом возрасте дети могут изобразить задуманное. Развитие мелкой моторики влияет на совершенствование техники художественного творчества. Могут проводить узкие и

широкие линии (концом кисти и плашмя), рисовать кольца, дуги, делать тройной мазок из одной точки, смешивать краску на палитре для получения светлых, темных тонов и новых оттенков, разбеливать основной тон для получения более светлого оттенка, накладывать одну краску на другую.

Совершенствуются и развиваются практические навыки работы с ножницами: дети могут вырезать круги из квадратов, овалы из прямоугольников, преобразовывать одни геометрические фигуры в другие: квадрат в несколько треугольников, прямоугольник – в полоски, квадраты и маленькие прямоугольники. Создавать из нарезанных фигур изображения разных предметов или декоративные композиции.

Старшая группа (от 5 до 6 лет)

Развивается изобразительная деятельность детей. Это возраст наиболее активного рисования. В течение года дети способны создать до двух тысяч рисунков. Рисунки могут быть самыми разными по содержанию: это и жизненные впечатления детей, и воображаемые ситуации, и иллюстрации к фильмам и книгам. Обычно рисунки представляют собой схематичные изображения различных объектов, но могут отличаться оригинальностью композиционного решения, передавать статичные и динамичные отношения.

Рисунки приобретают сюжетный характер; достаточно часто встречаются многократно повторяющиеся сюжеты с небольшими или, напротив, существенными изменениями. Изображение человека становится более детализированным и пропорциональным. По рисунку можно судить о половой принадлежности и эмоциональном состоянии изображенного человека.

Подготовительная к школе группа (от 6 до 7 лет)

Дети данного возраста знают, что они хотят изобразить и могут целенаправленно следовать к своей цели, преодолевать препятствия и не отказываться от своего замысла, который теперь становится опережающим. Способны изображать все, что вызывает у них интерес. Созданные изображения уже похожи на реальный предмет, узнаваемы и включают множество деталей. Это не только изображение отдельных предметов и сюжетные картинки, но и иллюстрации к сказкам, событиям.

Совершенствуется и усложняется техника рисования. Дети могут передавать характерные признаки предмета: очертания формы, пропорции, цвет. В рисовании дети могут создавать цветовые тона и оттенки, осваивать новые способы работы акварелью (по «сырому» и «сухому»), использовать цвет как средство передачи настроения, состояния, отношения к изображаемому или выделения в рисунке главного. Становятся доступны приемы декоративного украшения.

В аппликации осваивают приемы вырезания одинаковых фигур или деталей из бумаги, сложенной пополам, гармошкой. У них проявляется чувство цвета при выборе бумаги разных оттенков. Используя в аппликации природный материал, дошкольники создают фигурки людей, животных, героев литературных произведений. Наиболее важным достижением детей в данной образовательной области является овладение композицией (фризовой, линейной, центральной) с учетом пространственных отношений, в соответствии с сюжетом и собственным замыслом. Дети могут создавать многофигурные сюжетные композиции, располагая предметы ближе, дальше.

1.5 Планируемые образовательные результаты в изобразительной деятельности:

К четырем годам:

«ребенок проявляет потребность в познавательном общении со взрослыми; демонстрирует стремление к наблюдению, сравнению, обследованию свойств и качеств предметов, к простейшему экспериментированию с предметами и материалами: проявляет элементарные представления о величине, форме и количестве предметов и умения сравнивать предметы по этим характеристикам» [ФОП ДО, 15.3.1]

«ребенок способен создавать простые образы в рисовании и аппликации, строить простую композицию с использованием нескольких цветов, создавать несложные формы из глины и теста, видоизменять их и украшать; использовать простые строительные детали для создания постройки с последующим ее анализом» [ФОП ДО, 15.3.1];

К пяти годам:

«ребенок выполняет самостоятельно правила общения со взрослыми, внимателен к его словам и мнению, стремится к познавательному, интеллектуальному общению со взрослыми: задает много вопросов поискового характера, стремится к положительным формам поведения, замечает ярко выраженное эмоциональное состояние окружающих, по примеру педагога проявляет сочувствие» [ФОП ДО, 15.3.2];

«ребенок проявляет познавательный интерес к труду взрослых, профессиям, технике; отражает эти представления в играх» [ФОП ДО, 15.3.2];

«ребенок активно познает и называет свойства и качества предметов, особенности объектов природы, обследовательские действия; объединяет предметы и объекты в видовые категории с указанием характерных признаков» [ФОП ДО, 15.3.2];

«ребенок проявляет интерес к различным видам искусства, эмоционально откликается на отраженные в произведениях искусства действия, поступки, события» [ФОП ДО, 15.3.2];

«ребенок проявляет себя в разных видах изобразительной деятельности, использует выразительные и изобразительные средства» [ФОП ДО, 15.3.2];

«ребенок использует накопленный художественно-творческий опыт в самостоятельной деятельности, с желанием участвует в культурно-досуговой деятельности (праздниках, развлечениях и других видах культурно-досуговой деятельности)» [ФОП ДО, 15.3.2];

К шести годам:

«ребенок настроен положительно по отношению к окружающим, охотно вступает в общение со взрослыми и сверстниками, проявляет сдержанность по отношению к незнакомым людям, при общении со взрослыми и сверстниками ориентируется на общепринятые нормы и правила культуры поведения, проявляет в поведении уважение и привязанность к родителям (законным представителям), демонстрирует уважение к педагогам, интересуется жизнью семьи» и образовательной организации [ФОП ДО, 15.3.3];

«ребенок проявляет интерес и (или) с желанием занимается изобразительной деятельностью; различает виды, жанры, формы в изобразительном искусстве; проявляет художественно-творческие способности» [ФОП ДО, 15.3.3];

«ребенок самостоятельно определяет замысел рисунка, аппликации, лепки, постройки, создает образы и композиционные изображения, интегрируя освоенные техники и средства выразительности, использует разнообразные материалы» [ФОП ДО, 15.3.3];

1.5.1 Планируемые результаты на этапе завершения освоения программы

«ребенок способен решать адекватные возрасту интеллектуальные, творческие и личностные задачи; применять накопленный опыт для осуществления различных видов детской деятельности, принимать собственные решения и проявлять инициативу» [ФОП ДО, 15.3.3];

«ребенок владеет речью как средством коммуникации, ведет диалог со взрослыми и сверстниками, использует формулы речевого этикета в соответствии с ситуацией общения, владеет коммуникативно-речевыми умениями» [ФОП ДО, 15.3.3];

«ребенок проявляет любознательность, активно задает вопросы взрослым и сверстникам; интересуется субъективно новым и неизвестным в окружающем мире; способен самостоятельно придумывать объяснения явлениям природы и поступкам людей; склонен наблюдать, экспериментировать; строить смысловую картину окружающей реальности, использует основные культурные способы деятельности» [ФОП ДО, 15.3.3];

«ребенок способен воспринимать и понимать произведения различных видов искусства, имеет предпочтения в области изобразительной деятельности» [ФОП ДО, 15.3.3];

«ребенок выражает интерес к культурным традициям народа в процессе знакомства с различными видами и жанрами искусства; обладает начальными знаниями об искусстве» [ФОП ДО, 15.3.3];

«ребенок владеет умениями, навыками и средствами художественной выразительности в различных видах деятельности и искусства; использует различные технические приемы в свободной художественной деятельности» [ФОП ДО, 15.3.3];

«ребенок участвует в создании индивидуальных и коллективных творческих работ, тематических композиций к праздничным утренникам и развлечениям, художественных проектах» [ФОП ДО, 15.3.3];

«ребенок самостоятельно выбирает технику и выразительные средства для наиболее точной передачи образа и своего замысла, способен создавать сложные объекта и композиции, преобразовывать и использовать с учетом игровой ситуации» [ФОП ДО, 15.3.3];

«ребенок способен планировать свой действия, направленные на достижение конкретной цели. [ФОП ДО, 15.3.3].

1.5.2 Планируемые результаты. Часть, формируемая участниками образовательных отношений

Таблица 2 Целевые ориентиры выпускника детского сада, уточненные на основании методики оценки качества дошкольного образования.

Образовательная	Подразделы образова-	Целевые ориентиры
область тельной области		
Художественно-	Эстетическое отноше-	Способен чувствовать, переживать и преобразо-
эстетическое раз-	ние к окружающему	вывать природу, жизненные условия, самого се-
витие	миру	бя по законам красоты и гармонического разви-
		тия;
	Знакомство с миром	использует в играх знания, полученные в ходе
	искусства	знакомства с картинным материалом, народным
		творчеством, мультфильмами и т. п.;

	имеет элементарные представления о видах ис-
	кусства, понимает доступные произведения ис-
	кусства (картины, иллюстрации к сказкам и рас-
	сказам, народная игрушка);
Изобразительное	владеет основными видами продуктивной дея-
творчество	тельности;
	использует в процессе продуктивной деятельно-
	сти все виды словесной регуляции: словесного
	отчета, словесного сопровождения и словесного
	планирования деятельности;
	стремится к использованию различных средств
	и материалов в процессе изобразительной дея-
	тельности;

Образовательные результаты, по определению, это результаты, достигнутые в процессе образовательной деятельности. Для целей дошкольного образования будем их классифицировать следующим образом:

Мотивационные образовательные результаты — это сформированные в образовательном процессе первичные ценностные представления, мотивы, интересы, потребности, система ценностных отношений к окружающему миру, к себе, другим людям, инициативность, критическое мышление.

Универсальные образовательные результаты — это развитие общих способностей (когнитивных — способности мыслить, коммуникативных — способности взаимодействовать, регуляторных — способности к саморегуляции своих действий).

Предметные образовательные результаты — это усвоение конкретных элементов социального опыта и в том числе элементарных знаний, составляющих предпосылки научного представления о мире, предметных умений и навыков.

Такой подход к пониманию образовательных результатов не позволяет акцентировать внимание исключительно на достижении предметных результатов (ЗУН — знания, умения, навыки), но требует комплексного подхода и предполагает, что во главу угла ставится формирование личности ребенка через развитие общих способностей (когнитивных, коммуникативных, регуляторных) с опорой на сформированные ценностные представления и полученные знания, умения, навыки.

В такой парадигме достижение предметных результатов (знания, умения, навыки) является не целью, а материалом для развития ребенка, а ценностные представления задают требуемое направление для проявления инициативы и самореализации.

1.6 Педагогическая диагностика достижения планируемых результатов

Таблица 3 Целеполагание, задачи, специфика и регламент педагогической диагностики

Педагогическая диагностика достижения планируемых результатов **направлена на изучение**:

- деятельностных умений ребенка;
- его интересов;
- предпочтений;
- склонностей;
- личностных особенностей;

способов взаимодействия со взрослыми и сверстниками.

Педагогическая диагностика достижения планируемых результатов позволяет:

- выявлять особенности и динамику развития ребенка;
- составлять на основе полученных данных индивидуальные образовательные маршруты освоения образовательной программы;
- своевременно вносить изменения в планирование, содержание и организацию образовательной деятельности.

При реализации Программы **может проводиться оценка индивидуального развития детей**, которая осуществляется педагогом в рамках педагогической диагностики. Вопрос о ее проведении для получения информации о динамике возрастного развития ребенка и успешности освоения им Программы, формах организации и методах решается непосредственно дошкольным образовательным учреждением.

Педагогическая диагностика индивидуального развития детей проводится педагогом в произвольной форме на основе малоформализованных диагностических методов:

- наблюдения:
- свободных бесед с детьми;
- анализа продуктов детской деятельности (рисунков, работ по лепке, аппликации, построек, поделок и тому подобное);
- специальных диагностических ситуаций.

При необходимости педагог может использовать специальные методики диагностики физического, коммуникативного, познавательного, речевого, художественно-эстетического развития.

Специфика педагогической диагностики достижения планируемых образовательных результатов обусловлена следующими требованиями ФГОС ДО:

- планируемые результаты освоения Программы заданы как целевые ориентиры дошкольного образования и представляют собой социально-нормативные возрастные характеристики возможных достижений ребенка на разных этапах дошкольного детства;
- целевые ориентиры не подлежат непосредственной оценке, в том числе и в виде педагогической диагностики (мониторинга), и не являются основанием для их формального сравнения с реальными достижениями детей и основой объективной оценки соответствия установленным требованиям образовательной деятельности и подготовки детей;
- освоение Программы не сопровождается проведением промежуточных аттестаций и итоговой аттестации обучающихся.

Данные положения подчеркивают направленность педагогической диагностики на оценку индивидуального развития детей дошкольного возраста, на основе которой определяется эффективность педагогических действий и осуществляется их дальнейшее планирование.

Результаты педагогической диагностики (мониторинга) могут использоваться исключительно **для решения следующих образовательных задач**:

- индивидуализации образования (в том числе поддержки ребенка, построения его образовательной траектории или профессиональной коррекции особенностей его развития);
- оптимизации работы с группой детей.

Периодичность проведения педагогической диагностики определяется дошкольным образовательным учреждением. Оптимальным является ее проведение **на начальном эта- пе освоения ребенком образовательной программы** в зависимости от времени его поступления в дошкольную группу (стартовая диагностика) и **на завершающем этапе освоения программы его возрастной группой** (заключительная, финальная диагностика).

При проведении диагностики на начальном этапе учитывается адаптационный период пребывания ребенка в группе.

Сравнение результатов стартовой и финальной диагностики позволяет выявить индивидуальную динамику развития ребенка.

Наблюдение — основной метод педагогической диагностики Ориентирами для наблюдения являются возрастные характеристики развития ребенка. Они выступают как обобщенные показатели возможных достижений детей на разных этапах дошкольного детства в соответствующих образовательных областях. Педагог наблюдает за поведением ребенка в деятельности (игровой, общении, познавательно-исследовательской, изобразительной, конструировании, двигательной), разных ситуациях (в режимных процессах, в группе и на прогулке, совместной и самостоятельной деятельности детей и других ситуациях). В процессе наблюдения педагог отмечает особенности проявления ребенком личностных качеств, деятельностных умений, интересов, предпочтений, фиксирует реакции на успехи и неудачи, поведение в конфликтных ситуациях и тому подобное.

Анализ продуктов детской деятельности может осуществляться на основе изучения материалов портфолио ребенка (рисунков, работ по аппликации, фотографий работ по лепке, построек, поделок и другого). Полученные в процессе анализа качественные характеристики существенно дополнят результаты наблюдения за продуктивной деятельностью детей (изобразительной, конструктивной, музыкальной и другой деятельностью).

Педагогическая диагностика завершается анализом полученных данных, на основе которых педагог выстраивает взаимодействие с детьми, организует РППС, мотивирующую активную творческую деятельность обучающихся, составляет индивидуальные образовательные маршруты освоения образовательной Программы, осознанно и целенаправленно проектирует образовательный процесс.

При необходимости используется психологическая диагностика развития детей (выявление и изучение индивидуально-психологических особенностей детей, причин возникновения трудностей в освоении образовательной программы), которую проводят квалифицированные специалисты (педагоги-психологи, психологи). Участие ребенка в психологической диагностике допускается только с согласия его родителей (законных представителей). Результаты психологической диагностики могут использоваться для решения задач психологического сопровождения и оказания адресной психологической помощи.

Форма индивидуального образовательного маршрута (пример бланка):

Индивидуальный образовательный маршрут является формой анализа результатов педагогической диагностики. Индивидуальный образовательный маршрут может вестись в электронном виде, в том числе с использованием программного обеспечения для автоматизированного заполнения документации.

U	й маршрут сопровож,	дения ребенка для д	цетей от 3-х лет		
Идентификацио					
		на конеи года	Дата nc	оступления в	
	ю организацию				
Даты составлен	ния маршрута				
		Задачи по	Содержание работы		
Дополнительное образование		результатам обследования	В ДОУ	У сетевы партнеров	
	Изобразительная				
	Познавательно-				
Педагоги	исследовательская				
дополнительно	деятельность и				
	экспериментирован				
го образования	ие				
	Конструирование из				
	разных материалов				
	по образцу, условию				
D	и замыслу ребенка	J			
	намика: за прошедт	шии период с	ПО		
=	произошли следующие				
изменения					
Рекомендовано:					
ИОМ составлен	:				
Педагоги					

2. Содержательный раздел

2.1 Описание образовательной деятельности в соответствии с направлением художественно-эстетического развития ребенка с учетом используемых методических пособий, обеспечивающих реализацию данного содержания.

В образовательной области сформулированы задачи и содержание образовательной деятельности, предусмотренное для освоения в каждой возрастной группе детей в возрасте от четырех (пяти) лет до семи (восьми) лет. Представлены задачи образования, направленные на приобщение детей к ценностям российского народа, формирование у них ценностного отношения к окружающему миру.

Таблица 4 Описание распределения парциальных программ по образовательным областям

Образовательная область	Вариативные парциальные программы		
Художественно –	Патриотическая палитра: парциальная программа		
эстетическое развитие	художественно-эстетического и нравственно- патриотического воспитания дошкольников 6-7 лет ФОП.ФГОС. Попова Е.А. Издво: «Детство-Пресс», 2023.		

2.1.1 Задачи и содержание образования по художественно-эстетическому развитию

От 4 лет до 5 лет

«В области художественно-эстетического развития основными *задачами* образовательной деятельности являются:

Приобщение к искусству:

продолжать развивать у детей художественное и эстетическое восприятие в процессе ознакомления с произведениями разных видов искусства; развивать воображение, художественный вкус;

формировать у детей умение сравнивать произведения различных видов искусства; развивать отзывчивость и эстетическое сопереживание на красоту окружающей действительности;

развивать у детей интерес к искусству как виду творческой деятельности человека; познакомить детей с видами и жанрами искусства, историей его возникновения, средствами выразительности разных видов искусства;

формировать понимание красоты произведений искусства, потребность общения с искусством;

формировать у детей интерес к детским выставкам, спектаклям; желание посещать театр, музей и тому подобное;

приобщать детей к лучшим образцам отечественного и мирового искусства;

воспитывать патриотизм и чувства гордости за свою страну, край в процессе ознакомления с различными видами искусства.

Изобразительная деятельность:

продолжать развивать интерес детей и положительный отклик к различным видам изобразительной деятельности.

продолжать у детей развивать эстетическое восприятие, образные представления, воображение, эстетические чувства, художественно-творческие способности;

развивать у детей художественное восприятие, умение последовательно внимательно рассматривать произведения искусства и предметы окружающего мира; соотносить увиденное с собственным опытом;

продолжать формировать у детей умение рассматривать и обследовать предметы, в том числе с помощью рук;

обогащать представления детей об изобразительном искусстве (иллюстрации к произведениям детской литературы, репродукции произведений живописи, народное декоративное искусство, скульптура малых форм и другое) как основе развития творчества;

формировать у детей умение выделять и использовать средства выразительности в рисовании, лепке, аппликации;

продолжать формировать у детей умение создавать коллективные произведения в рисовании, аппликации;

закреплять у детей умение сохранять правильную позу при рисовании: не горбиться, не наклоняться низко над столом, к мольберту; сидеть свободно, не напрягаясь;

приучать детей быть аккуратными: сохранять свое рабочее место в порядке, по окончании работы убирать все со стола;

поощрять детей воплощать в художественной форме свои представления, переживания, чувства, мысли; поддерживать личностное творческое начало в процессе восприятия прекрасного и собственной изобразительной деятельности;

развивать художественно-творческие способности у детей в различных видах изобразительной деятельности:

создавать условия для самостоятельного художественного творчества детей;

воспитывать у детей желание проявлять дружелюбие при оценке работ других детей» [ФОП ДО; 21.5.1];

Содержание образовательной деятельности

Приобщение к искусству.

- 1) Педагог продолжает приобщать детей к восприятию искусства, развивать интерес к нему; поощряет выражение эстетических чувств, проявление эмоций при рассматривании предметов народного и декоративно-прикладного искусства, знакомит детей с творческими профессиями (артист, художник, композитор, писатель); педагог, в процессе ознакомления детей с различными видами искусства, воспитывает патриотизм и чувства гордости за свою страну, края.
- 2) Педагог учит узнавать и называть предметы и явления природы, окружающей действительности в художественных образах изобразительного искусства; развивает у детей умение различать жанры и виды искусства: картина (репродукция), скульптура (изобразительное искусство), здание и сооружение (архитектура); учит детей выделять и называть основные средства выразительности (цвет, форма, величина, ритм, движение) и создавать свои художественные образы в изобразительной деятельности.
- 3) Педагог знакомит детей с жанрами живописи (натюрморт, пейзаж, портрет), с разными по художественному образу и настроению произведениями; знакомит детей со средствами выразительности живописи (цвет, линия, композиция); многообразием цветов и оттенков, форм, фактуры в предметах и явлениях окружающего мира.

- 4) Педагог знакомит детей с архитектурой; формирует представления о том, что дома, в которых они живут (детский сад, общеобразовательная организация, другие здания) это архитектурные сооружения; учит видеть, что дома бывают разные по форме, высоте, длине, с разными окнами, с разным количеством этажей, подъездов и так далее; способствует развитию у детей интереса к различным строениям, расположенным вокруг образовательной организации (дома, в которых живут ребенок и его друзья, общеобразовательная организация, кинотеатр); привлекает внимание детей к сходству и различиям разных зданий, поощряет самостоятельное выделение частей здания, его особенностей; учит детей замечать различия в сходных по форме и строению зданиях (форма и величина входных дверей, окон и других частей); педагог поощряет стремление детей изображать в рисунках, аппликации реальные и сказочные строения.
 - 5) Педагог закрепляет знания детей о книге, книжной иллюстрации;
- 6) Педагог знакомит детей с произведениями народного декоративно-прикладного искусства.
- 7) Педагог поощряет проявление детских предпочтений: выбор детьми иллюстраций, предметов народных промыслов, пояснение детьми выбора; воспитывает у детей бережное отношение к произведениям искусства» [ФОП ДО; 21.5.2.1]

Изобразительная деятельность:

Рисование.

«Педагог продолжает формировать у детей умение рисовать отдельные предметы и создавать сюжетные композиции, повторяя изображение одних и тех же предметов (неваляшки гуляют, деревья на нашем участке зимой, цыплята гуляют по травке) и добавляя к ним другие (солнышко, падающий снег и так далее); формирует и закрепляет у детей представления о форме предметов (круглая, овальная, квадратная, прямоугольная, треугольная), величине, расположении частей; педагог помогает детям при передаче сюжета располагать изображения на всем листе в соответствии с содержанием действия и включенными в действие объектами; направляет внимание детей на передачу соотношения предметов по величине: дерево высокое, куст ниже дерева, цветы ниже куста; продолжает закреплять и обогащать представления детей о цветах и оттенках окружающих предметов и объектов природы; педагог формирует у детей умение к уже известным цветам и оттенкам добавить новые (коричневый, оранжевый, светло-зеленый); формирует у детей представление о том, как можно получить эти цвета; учит детей смешивать краски для получения нужных цветов и оттенков; развивает у детей желание использовать в рисовании, аппликации разнообразные цвета, обращать внимание на многоцветие окружающего мира; педагог закрепляет у детей умение правильно держать карандаш, кисть, фломастер, цветной мелок; использовать их при создании изображения; учит детей закрашивать рисунки кистью, карандашом, проводя линии и штрихи только в одном направлении (сверху вниз или слева направо); ритмично наносить мазки, штрихи по всей форме, не выходя за пределы контура; проводить широкие линии всей кистью, а узкие линии и точки — концом ворса кисти; закрепляет у детей умение чисто промывать кисть перед использованием краски другого цвета; к концу года педагог формирует у детей умение получать светлые и темные оттенки цвета, изменяя нажим на карандаш; формирует у детей умение правильно передавать расположение частей при рисовании сложных предметов (кукла, зайчик и другие) и соотносить их по величине» [ФОП ДО; 21.5.2.2].

Народное декоративно-прикладное искусство

«Педагог продолжает у детей формировать умение создавать декоративные композиции по мотивам дымковских, филимоновских узоров. Учит детей использовать дымковские и филимоновские изделия для развития эстетического восприятия прекрасного и в качестве образцов для создания узоров в стиле этих росписей (для росписи могут использоваться вылепленные детьми игрушки и силуэты игрушек, вырезанные из бумаги). Педагог знакомит детей с городецкими изделиями. Учит детей выделять элементы городецкой росписи (бутоны, купавки, розаны, листья); видеть и называть цвета, используемые в росписи» [ФОП ДО; 21.5.2.2].

Аппликация.

«Педагог развивает у детей интерес к аппликации, усложняя ее содержание и расширяя возможности создания разнообразных изображений. Формирует у детей умение правильно держать ножницы и пользоваться ими. Обучает детей вырезыванию, начиная с формирования навыка разрезания по прямой сначала коротких, а затем длинных полос. Учит детей составлять из полос изображения разных предметов (забор, скамейка, лесенка, дерево, кустик и другие). Учит детей вырезать круглые формы из квадрата и овальные из прямоугольника путем скругления углов; использовать этот прием для изображения в аппликации овощей, фруктов, ягод, цветов и тому подобное. Педагог продолжает расширять количество изображаемых в аппликации предметов (птицы, животные, цветы, насекомые, дома, как реальные, так и воображаемые) из готовых форм. Учит детей преобразовывать эти формы, разрезая их на две или четыре части (круг — на полукруги, четверти; квадрат — на треугольники и так далее). Закрепляет у детей навыки аккуратного вырезывания и наклеивания. Педагог поощряет проявление активности и творчества» [ФОП ДО; 21.5.2.2].

От 5 лет до 6 лет

В области художественно-эстетического развития основными **задачами** образовательной деятельности являются:

Приобщение к искусству.

«Продолжать развивать эстетическое восприятие, эстетические чувства, эмоции, эстетический вкус, интерес к искусству; умение наблюдать и оценивать прекрасное в окружающей действительности, природе;

развивать эмоциональный отклик на проявления красоты в окружающем мире, произведениях искусства и собственных творческих работах; способствовать освоению эстетических оценок, суждений;

формировать духовно-нравственные качества, в процессе ознакомления с различными видами искусства духовно-нравственного содержания;

формировать бережное отношение к произведениям искусства;

активизировать проявление эстетического отношения к окружающему миру (искусству, природе, предметам быта, игрушкам, социальным явлениям);

развивать эстетические интересы, эстетические предпочтения, желание познавать искусство и осваивать изобразительную и музыкальную деятельность;

продолжать развивать у детей стремление к познанию культурных традиций своего народа через творческую деятельность;

продолжать формировать умение выделять, называть, группировать произведениям по видам искусства (литература, музыка, изобразительное искусство, архитектура, балет, театр, цирк, фотография);

продолжать знакомить детей с жанрами изобразительного искусства; продолжать знакомить детей с архитектурой;

расширять представления детей о народном искусстве, художественных промыслах; продолжать формировать умение выделять и использовать в своей изобразительной деятельности средства выразительности разных видов искусства, знать и называть материалы для разных видов художественной деятельности;

уметь называть вид художественной деятельности, профессию и людей, которые работают в том или ином виде искусства;

поддерживать личностные проявления детей в процессе освоения искусства и собственной творческой деятельности: самостоятельность, инициативность, индивидуальность, творчество» [ФОП ДО; 21.6.1]

Изобразительная деятельность.

«Продолжать развивать интерес детей к изобразительной деятельности;

развивать художественно-творческих способностей в продуктивных видах детской деятельности;

обогащать у детей сенсорный опыт, развивая органы восприятия: зрение, слух, обоняние, осязание, вкус;

закреплять у детей знания об основных формах предметов и объектов природы;

развивать у детей эстетическое восприятие, желание созерцать красоту окружающего мира;

в процессе восприятия предметов и явлений развивать мыслительные операции: анализ, сравнение, уподобление (на что похоже), установление сходства и различия предметов и их частей, выделение общего и единичного, характерных признаков, обобщение:

формировать умение у детей передавать в изображении не только основные свойства предметов (форма, величина, цвет), но и характерные детали, соотношение предметов и их частей по величине, высоте, расположению относительно друг друга;

совершенствовать у детей изобразительные навыки и умения, формировать художественно-творческие способности;

развивать у детей чувство формы, цвета, пропорций;

поддерживать у детей стремление самостоятельно сочетать знакомые техники, помогать осваивать новые, по собственной инициативе объединять разные способы изображения;

обогащать содержание изобразительной деятельности в соответствии с задачами познавательного и социального развития детей;

инициировать выбор сюжетов о семье, жизни в образовательной организации, а также о бытовых, общественных и природных явлениях (воскресный день в семье, группа на прогулке, профессии близких взрослых, любимые праздники, средства связи в их атрибутном воплощении, ферма, зоопарк, лес, луг, аквариум, герои и эпизоды из любимых сказок и мультфильмов);

продолжать знакомить детей с народным декоративно-прикладным искусством (Городецкая роспись, Полховско-майданская роспись, Гжельская роспись), расширять представления о народных игрушках (городецкая игрушка, богородская игрушка, матрешка, бирюльки);

развивать декоративное творчество детей (в том числе коллективное);

поощрять детей воплощать в художественной форме свои представления, переживания, чувства, мысли; поддерживать личностное творческое начало;

формировать у детей умение организовывать свое рабочее место, готовить все необходимое для занятий; работать аккуратно, экономно расходовать материалы, сохранять рабочее место в чистоте, по окончании работы приводить его в порядок» [ФОП ДО; 21.6.1];

Содержание образовательной деятельности

Приобщение к искусству

- 1) «Педагог продолжает формировать у детей интерес к музыке, живописи, народному искусству, воспитывать бережное отношение к произведениям искусства. Развивает у детей эстетические чувства, эмоции, эстетический вкус, эстетическое восприятие произведений искусства, формирует умение выделять их выразительные средства. Учит соотносить художественный образ и средства выразительности, характеризующие его в разных видах искусства, подбирать материал и пособия для самостоятельной художественной деятельности. Формирует у детей умение выделять, называть, группировать произведения по видам искусства: литература, музыка, изобразительное искусство, архитектура, театр, цирк» [ФОП ДО, 21.6.2.1].
- 2) «Педагог продолжает развивать у детей стремление к познанию культурных традиций через творческую деятельность (изобразительную, музыкальную, театрализованную, культурно-досуговую)» [ФОП ДО, 21.6.2.1].
- 3) «Педагог формирует духовно-нравственные качества в процессе ознакомления с различными видами искусства духовно-нравственного содержания» [ФОП ДО, 21.6.2.1].
- 4) «Педагог продолжает знакомить детей (без запоминания) с видами изобразительного искусства: графика, декоративно-прикладное искусство, живопись, скульптура, фотоискусство. Педагог продолжает знакомить детей с основными жанрами изобразительного искусства: натюрморт, пейзаж, портрет. Формирует у детей умение выделять и использовать в своей изобразительной, музыкальной, театрализованной деятельности средства выразительности разных видов искусства, называть материалы для разных видов художественной деятельности» [ФОП ДО, 21.6.2.1].
- 5) «Педагог знакомит детей с произведениями живописи (И.И. Шишкин, И.И. Левитан, В.А. Серов, И.Э. Грабарь, П.П. Кончаловский и другими), изображением родной природы в картинах художников. Расширяет представления о графике (ее выразительных средствах). Знакомить с творчеством художников-иллюстраторов детских книг (Ю.А. Васнецов, Е.М. Рачев, Е.И. Чарушин, И.Я. Билибин и другие). Знакомит с творчеством русских и зарубежных композиторов, а также детских композиторов-песенников (И.С. Бах, В.А. Моцарт, П.И. Чайковский, М.И. Глинка, С.С. Прокофьев, В.Я. Шаинский и другими)» [ФОП ДО, 21.6.2.1].
- 6) «Педагог продолжает знакомить детей с архитектурой. Закрепляет у детей знания о том, что существуют различные по назначению здания: жилые дома, магазины, театры, кинотеатры и другое. Обращает внимание детей на сходства и различия архитектурных сооружений одинакового назначения: форма, пропорции (высота, длина, украшения декор и так далее). Подводит детей к пониманию зависимости конструкции здания от его назначения: жилой дом, театр, храм и так далее. Развивает у детей наблюдательность, учит внимательно рассматривать здания, замечать их характерные особенности, разнообразие пропорций, конструкций, украшающих деталей. При чтении литературных произведений,

сказок обращает внимание детей на описание сказочных домиков (теремок, рукавичка, избушка на курьих ножках), дворцов» [ФОП ДО, 21.6.2.1].

- 7) «Расширяет представления детей о народном искусстве, фольклоре, музыке и художественных промыслах. Педагог знакомит детей с видами и жанрами фольклора. Поощряет участие детей в фольклорных развлечениях и праздниках» [ФОП ДО, 21.6.2.1].
- 8) «Педагог поощряет активное участие детей в художественной деятельности как по собственному желанию, так и под руководством взрослых» [ФОП ДО, 21.6.2.1].
- 9) «Педагог расширяет представления детей о творческих профессиях, их значении, особенностях: художник, композитор, музыкант, актер, артист балета и другие. Педагог закрепляет и расширяет знания детей о телевидении, музеях, театре, цирке, кино, библиотеке; формирует желание посещать их» [ФОП ДО, 21.6.2.1].

Изобразительная деятельность

1) «Педагог продолжает развивать интерес детей к изобразительной деятельности. Выявляет задатки у детей и развивает на их основе художественно-творческие способности в продуктивных видах детской деятельности. Педагог обогащает сенсорный опыт детей; закрепляет знания об основных формах предметов и объектов природы. Развивает у детей эстетическое восприятие, учит созерцать красоту окружающего мира. Развивает у детей способность наблюдать, всматриваться (вслушиваться) в явления и объекты природы, замечать их изменения (например, как изменяются форма и цвет медленно плывущих облаков, как постепенно раскрывается утром и закрывается вечером венчик цветка, как изменяется освещение предметов на солнце и в тени). В процессе восприятия предметов и явлений развивает у детей мыслительные операции: анализ, сравнение, уподобление (на что похоже), установление сходства и различия предметов и их частей, выделение общего и единичного, характерных признаков, обобщения. Развивает у детей чувство формы, цвета, пропорций, учит передавать в изображении основные свойства предметов (форма, величина, цвет), характерные детали, соотношение предметов и их частей по величине, высоте, расположению относительно друг друга. Педагог продолжает совершенствовать умение детей рассматривать работы (рисунки, аппликации), радоваться достигнутому результату, замечать и выделять выразительные решения изображений.

Предметное рисование: педагог продолжает совершенствовать у детей умение передавать в рисунке образы предметов, объектов, персонажей сказок, литературных произведений. Обращает внимание детей на отличия предметов по форме, величине, пропорциям частей; побуждает их передавать эти отличия в рисунках. Учит передавать положение предметов в пространстве на листе бумаги, обращает внимание детей на то, что предметы могут по-разному располагаться на плоскости (стоять, лежать, менять, положение: живые существа могут двигаться, менять позы, дерево в ветреный день наклоняться и так далее). Учит детей передавать движения фигур. Способствует у детей овладению композиционным умениям: учит располагать предмет на листе с учетом его пропорций (если предмет вытянут в высоту, располагать его на листе по вертикали; если он вытянут в ширину, например, не очень высокий, но длинный дом, располагать его по горизонтали). Закрепляет у детей способы и приемы рисования изобразительными материалами (цветные карандаши, гуашь, акварель, цветные мелки, пастель, сангина, угольный карандаш, фломастеры, разнообразные кисти и тому подобное). Вырабатывает у детей навыки рисования контура предмета простым

карандашом с легким нажимом на него, чтобы при последующем закрашивании изображения не оставалось жестких. грубых линий, пачкающих рисунок.

Педагог учит детей рисовать акварелью в соответствии с ее спецификой (прозрачностью и легкостью цвета, плавностью перехода одного цвета в другой). Учит рисовать кистью разными способами: широкие линии – всем ворсом, тонкие – концом кисти; наносить мазки, прикладывая кисть всем ворсом к бумаге, рисовать концом кисти мелкие пятнышки. Педагог закрепляет знания детей об уже известных цветах, знакомит с новыми цветами (фиолетовый) и оттенками (голубой, розовый, темно-зеленый, сиреневый), развивать чувство цвета. Учит детей смешивать краски для получения новых цветов и оттенков (при рисовании гуашью) и высветлять цвет, добавляя в краску воду (при рисовании акварелью). При рисовании карандашами учит передавать оттенки цвета, регулируя нажим на карандаш. В карандашном исполнении дети могут, регулируя нажим, передать до трех оттенков цвета» [ФОП ДО, 21.6.2.2].

Сюжетное рисование: «педагог учит детей создавать сюжетные композиции на темы окружающей жизни и на темы литературных произведений («Кого встретил Колобок», «Два жадных медвежонка», «Где обедал воробей?» и другие). Развивает у детей композиционные умения, учит располагать изображения на полосе внизу листа, по всему листу. Обращает внимание детей на соотношение по величине разных предметов в сюжете (дома большие, деревья высокие и низкие; люди меньше домов, но больше растущих на лугу цветов). Педагог учит располагать на рисунке предметы так, чтобы они загораживали друг друга (растущие перед домом деревья и частично его загораживающие и тому подобное)» [ФОП ДО, 21.6.2.2].

Декоративное рисование. «Педагог продолжает знакомить детей с изделиями народных промыслов, закрепляет и углубляет знания о дымковской и филимоновской игрушках и их росписи; предлагать создавать изображения по мотивам народной декоративной росписи, знакомить с ее цветовым строем и элементами композиции, поощряет детей за разнообразие используемых элементов. Продолжает знакомить детей с городецкой росписью, ее цветовым решением, спецификой создания декоративных цветов (как правило, не чистых тонов, а оттенков), учит использовать для украшения оживки. Продолжает знакомить детей с росписью Полхов-Майдана. Педагог включает городецкую и полхов-майданскую роспись в творческую работу детей, помогать осваивать специфику этих видов росписи. Знакомит с региональным (местным) декоративным искусством. Учит детей составлять узоры по мотивам городецкой, полхов-майданской, гжельской росписи: знакомит с характерными элементами (бутоны, цветы, листья, травка, усики, завитки, оживки). Педагог учит создавать узоры на листах в форме народного изделия (поднос, солонка, чашка, розетка и другое). Для развития творчества в декоративной деятельности, педагог учит детей использовать декоративные ткани, предоставляя детям бумагу в форме одежды и головных уборов (кокошник, платок, свитер и другие), предметов быта (салфетка, полотенце), учит ритмично располагать узор. Педагог предлагает детям расписывать бумажные силуэты и объемные фигуры» [ФОП ДО, 21.6.2.2].

Аппликация. «Педагог закрепляет умение детей создавать изображения (разрезать бумагу на короткие и длинные полоски; вырезать круги из квадратов, овалы из прямоугольников, преобразовывать одни геометрические фигуры в другие: квадрат — в два—четыре треугольника, прямоугольник — в полоски, квадраты или маленькие прямоугольники), создавать из этих фигур изображения разных предметов или декоративные композиции. Учит детей вырезать одинаковые фигуры или их детали из

бумаги, сложенной гармошкой, а симметричные изображения — из бумаги, сложенной пополам (стакан, ваза, цветок и другое). С целью создания выразительного образа, педагог учит детей приему обрывания. Побуждает детей создавать предметные и сюжетные композиции, дополнять их деталями, обогащающими изображения. Педагог формирует у детей аккуратное и бережное отношение к материалам» [ФОП ДО, 21.6.2.2].

Прикладное творчество.

Педагог совершенствует у детей умение работать с бумагой: сгибать лист вчетверо в разных направлениях; работать по готовой выкройке (шапочка, лодочка, домик, кошелек). Закрепляет у детей умение создавать из бумаги объемные фигуры: делить квадратный лист на несколько равных частей, сглаживать сгибы, надрезать по сгибам (домик, корзинка, кубик). Закрепляет умение детей делать игрушки, сувениры из природного материала (шишки, ветки, ягоды) и других материалов (катушки, проволока в цветной обмотке, пустые коробки и другое), прочно соединяя части. Формирует умение самостоятельно создавать игрушки для сюжетно-ролевых игр (флажки, сумочки, шапочки, салфетки и другое); сувениры для родителей (законных представителей), сотрудников образовательной организации, елочные украшения. Педагог привлекает детей к изготовлению пособий для занятий и самостоятельной деятельности (коробки, счетный материал), ремонту книг, настольно-печатных игр. Закрепляет умение детей экономно и рационально расходовать материалы [ФОП ДО, 21.6.2.2].

От 6 лет до 7 лет

В области художественно-эстетического развития основными **задачами** образовательной деятельности являются:

Приобщение к искусству

«Продолжает развивать у детей интерес к искусству, эстетический вкус; формировать у детей предпочтения в области изобразительной деятельности;

воспитывать уважительное отношение и чувство гордости за свою страну, в процессе ознакомления с разными видами искусства;

закреплять знания детей о видах искусства (изобразительное, декоративноприкладное искусство, музыка, архитектура, театр, танец, кино, цирк);

формировать у детей духовно-нравственные качества и чувства сопричастности к культурному наследию, традициям своего народа в процессе ознакомления с различными видами и жанрами искусства;

формировать чувство патриотизма и гражданственности в процессе ознакомления с различными произведениями изобразительного искусства гражданственно-патриотического содержания;

формировать гуманное отношение к людям и окружающей природе;

формировать духовно-нравственное отношение и чувство сопричастности к культурному наследию своего народа;

закреплять у детей знания об искусстве как виде творческой деятельности людей; помогать детям различать народное и профессиональное искусство;

формировать у детей основы художественной культуры;

расширять знания детей об изобразительном искусстве;

расширять знания детей о творчестве известных художников и композиторов;

расширять знания детей о творческой деятельности, ее особенностях; называть виды художественной деятельности, профессию деятеля искусства» [ФОП ДО, 21.7.1].

Изобразительная деятельность:

«Формировать у детей устойчивый интерес к изобразительной деятельности;

Развивать художественный вкус, творческое воображение, наблюдательность и любознательность;

обогащать у детей сенсорный опыт, включать в процесс ознакомления с предметами движения рук по предмету;

продолжать развивать у детей образное эстетическое восприятие, образные представления, формировать эстетические суждения; аргументированно и развернуто оценивать изображения, созданные как самим ребенком, так и его сверстниками, обращая внимание на обязательность доброжелательного и уважительного отношения к работам товарищей;

показывать детям, чем отличаются одни произведения искусства от других как по тематике, так и по средствам выразительности; называть, к каким видам и жанрам изобразительного искусства они относятся, обсуждать их содержание, поощрять индивидуальные оценки детьми этих произведений;

формировать у детей эстетическое отношение к предметам и явлениям окружающего мира, произведениям искусства, к художественно-творческой деятельности;

воспитывать самостоятельность; активно и творчески применять ранее усвоенные способы изображения в рисовании, лепке и аппликации, используя выразительные средства;

создавать условия для свободного, самостоятельного, разнопланового экспериментирования с художественными материалами;

поощрять стремление детей сделать свое произведение красивым, содержательным, выразительным;

поощрять стремление детей делать самостоятельный выбор, помогать другому, уважать и понимать потребности другого человека, бережно относиться к продуктам его труда;

продолжать учить детей рисовать с натуры; развивать аналитические способности, умение сравнивать предметы между собой, выделять особенности каждого предмета; совершенствовать умение изображать предметы, передавая их форму, величину, строение, пропорции, цвет, композицию;

развивать художественно-творческие способности детей в изобразительной деятельности;

продолжать развивать у детей коллективное творчество;

воспитывать у детей стремление действовать согласованно, договариваться о том, кто какую часть работы будет выполнять, как отдельные изображения будут объединяться в общую картину;

формировать у детей умение замечать недостатки своих работ и исправлять их; вносить дополнения для достижения большей выразительности создаваемого образа;

организовывать участие детей в создании индивидуальных творческих работ и тематических композиций к праздничным утренникам и развлечениям, художественных проектах» [ФОП ДО, 21.7.1].

Содержание образовательной деятельности

Приобщение к искусству

1) «Педагог продолжает развивать у детей эстетическое восприятие, художественный вкус, эстетическое отношение к окружающему, к искусству и художественной деятельности; умение самостоятельно создавать художественные образы в разных видах деятельности. Поощряет активное участие детей в художественной деятельности по собственному желанию и под руководством взрослого» [ФОП ДО, 21.7.2.1].

2)«Педагог воспитывает гражданско-патриотические чувства средствами различных видов и жанров искусства» [ФОП ДО, 21.7.2.1].

3)«Педагог продолжает знакомить детей с историей и видами искусства (декоративно-прикладное, изобразительное искусство, литература, музыка, архитектура, театр, танец, кино, цирк); формирует умение различать народное и профессиональное искусство» [ФОП ДО, 21.7.2.1].

4) «Педагог воспитывает интерес к национальным и общечеловеческим ценностям, культурным традициям народа в процессе знакомства с шедеврами изобразительного искусства и народным декоративно-прикладным искусством. Воспитывает любовь и бережное отношение к произведениям искусства» [ФОП ДО, 21.7.2.1].

- 5) «Педагог расширяет представления детей о творческих профессиях (художник, композитор, артист, танцор, певец, пианист, скрипач, режиссер, директор театра, архитектор и тому подобное)» [ФОП ДО, 21.7.2.1].
- 6) «Педагог формирует представление о значении органов чувств человека для художественной деятельности, формирует умение соотносить органы чувств с видами искусства (музыку слушают, картины рассматривают, стихи читают и слушают и так далее)» [ФОП ДО, 21.7.2.1].
- 7) «Педагог расширяет знания детей об основных видах изобразительного искусства (живопись, графика, скульптура), развивает художественное восприятие, расширяет первичные представления об основных живописных жанрах (портрет, пейзаж, натюрморт, батальная и жанровая живопись). Продолжает знакомить детей с произведениями живописи: И.И. Шишкин, И.И. Левитан, А.К. Саврасов, А.А. Пластов, В.М. Васнецов и другие. Расширять представления о художниках-иллюстраторах детской книги (И.Я. Билибин, Ю.А. Васнецов, В.М. Конашевич, В.В. Лебедев, Т.А. Маврина, Е.И. Чарушин и другие)» [ФОП ДО, 21.7.2.1].
- 8) «Педагог продолжает знакомить детей с народным декоративно-прикладным искусством (гжельская, хохломская, жостовская, мезенская роспись), с керамическими изделиями, народными игрушками. Расширяет представления о разнообразии народного искусства, художественных промыслов (различные виды материалов, разные регионы страны и мира). Воспитывает интерес к искусству родного края» [ФОП ДО, 21.7.2.1].
- 9) Педагог продолжает знакомить детей с архитектурой, закрепляет и обогащает знания детей о том, что существуют здания различного назначения (жилые дома, магазины, кинотеатры, детские сады, школы и другое). Развивает умение выделять сходство и различия архитектурных сооружений одинакового назначения. Формирует умение выделять одинаковые части конструкции и особенности деталей. Знакомит детей со спецификой храмовой архитектуры: купол, арки, аркатурный поясок по периметру здания, барабан (круглая часть под куполом) и так далее. Знакомит с архитектурой с опорой на петербургские особенности. Рассказывает детям о том, что, как и в каждом виде искусства, в архитектуре есть памятники, которые известны во всем мире: в России это Кремль, собор Василия Блаженного, Зимний дворец, Исаакиевский собор, Петергоф,

памятники Золото кольца и другие – в каждом городе свои. Развивает умение передавать в художественной деятельности образы архитектурных сооружений, сказочных построек. Поощряет стремление изображать детали построек (наличники, резной подзор по контуру крыши) [ФОП ДО, 21.7.2.1].

10) «Педагог поощряет желание детей посещать выставки, спектакли детского театра, музея, цирка. Педагог развивает у детей умение выражать в речи свои впечатления, высказывать суждения, оценки» [ФОП ДО, 21.7.2.1].

Изобразительная деятельность:

Предметное рисование.

«Педагог совершенствует у детей умение изображать предметы по памяти и с натуры; развивать наблюдательность, способность замечать характерные особенности предметов и передавать их средствами рисунка (форма, пропорции, расположение на листе бумаги). Педагог совершенствует у детей технику изображения. Продолжает развивать у детей свободу и одновременно точность движений руки под контролем зрения, их плавность, ритмичность. Педагог расширяет набор материалов, которые дети могут использовать в рисовании (гуашь, акварель, сухая и жирная пастель, сангина, угольный карандаш и другие). Предлагает детям соединять в одном рисунке разные материалы для создания выразительного образа. Учит детей новым способам работы с уже знакомыми материалами (например, рисовать акварелью по сырому слою); разным способам создания фона для изображаемой картины: при рисовании акварелью и гуашью — до создания основного изображения; при рисовании пастелью и цветными карандашами фон может быть подготовлен как в начале, так и по завершении основного изображения. Продолжать формировать умение свободно владеть карандашом при выполнении линейного рисунка, учит детей плавным поворотам руки при рисовании округлых линий, завитков в разном направлении (от веточки и от конца завитка к веточке, вертикально и горизонтально), учит детей осуществлять движение всей рукой при рисовании длинных линий, крупных форм, одними пальцами — при рисовании небольших форм и мелких деталей, коротких линий, штрихов, травки (хохлома), оживок (городец) и тому подобного. Педагог учит детей видеть красоту созданного изображения и в передаче формы, плавности, слитности линий или их тонкости, изящности, ритмичности расположения линий и пятен, равномерности закрашивания рисунка; чувствовать плавные переходы оттенков цвета, получившиеся при равномерном закрашивании и регулировании нажима на карандаш. Развивает у детей представление о разнообразии цветов и оттенков, опираясь на реальную окраску предметов, декоративную роспись, сказочные сюжеты; формирует умение создавать цвета и оттенки. Педагог постепенно подводит детей к обозначению цветов, например, включающих два оттенка (желто-зеленый, серо-голубой) или уподобленных природным (малиновый, персиковый и тому подобное). Обращает их внимание на изменчивость цвета предметов (например, в процессе роста помидоры зеленые, а созревшие — красные). Учит детей замечать изменение цвета в природе в связи с изменением погоды (небо голубое в солнечный день и серое в пасмурный). Развивает цветовое восприятие в целях обогащения колористической гаммы рисунка. Учит детей различать оттенки цветов и передавать их в рисунке, развивает восприятие, способность наблюдать и сравнивать цвета окружающих предметов, явлений (нежно-зеленые только что появившиеся листочки, бледно-зеленые стебли одуванчиков и их темно-зеленые листья и т. п.). Развивает у детей художественнотворческие способности в продуктивных видах детской деятельности» [ФОП ДО; 21.7.2.2].

Сюжетное рисование.

«Педагог продолжает формировать умение у детей размещать изображения на листе в соответствии с их реальным расположением (ближе или дальше от рисующего; ближе к нижнему краю листа — передний план или дальше от него — задний план); передавать различия в величине изображаемых предметов (дерево высокое, цветок ниже дерева; воробышек маленький, ворона большая и тому подобное). Формирует у детей умение строить композицию рисунка; передавать движения людей и животных, растений, склоняющихся от ветра. Продолжает формировать у детей умение передавать в рисунках, как сюжеты народных сказок, так и авторских произведений (стихотворений, сказок, рассказов); проявлять самостоятельность в выборе темы, композиционного и цветового решения» [ФОП ДО; 21.7.2.2].

Декоративное рисование.

«Педагог продолжает развивать декоративное творчество детей; умение создавать узоры по мотивам народных росписей, уже знакомых детям и новых (городецкая, гжельская, хохломская, жостовская, мезенская роспись и другое). Учит детей выделять и передавать цветовую гамму народного декоративного искусства определенного вида. Закрепляет умение создавать композиции на листах бумаги разной формы, силуэтах предметов и игрушек; расписывать вылепленные детьми игрушки. Закрепляет у детей умение при составлении декоративной композиции на основе того или иного вида народного искусства использовать характерные для него элементы узора и цветовую гамму» [ФОП ДО; 21.7.2.2].

Аппликация.

«Педагог продолжает формировать умение детей создавать предметные и сюжетные изображения с натуры и по представлению: развивать чувство композиции (учить красиво располагать фигуры на листе бумаги формата, соответствующего пропорциям изображаемых предметов). Развивает у детей умение составлять узоры и декоративные композиции из геометрических и растительных элементов на листах бумаги разной формы; изображать птиц, животных по замыслу детей и по мотивам народного искусства. Закрепляет приемы вырезания симметричных предметов из бумаги, сложенной вдвое; несколько предметов или их частей из бумаги, сложенной гармошкой. При создании образов педагог поощряет применение детьми разных приемов вырезания, обрывания бумаги, наклеивания изображений (намазывая их клеем полностью или частично, создавая иллюзию передачи объема); учит мозаичному способу изображения с предварительным легким обозначением карандашом формы частей и деталей картинки. Продолжает развивать у детей чувство цвета, колорита, композиции. Поощряет проявления детского творчества» [ФОП ДО; 21.7.2.2].

Прикладное творчество:

«При работе с бумагой и картоном педагог закрепляет у детей умение складывать бумагу прямоугольной, квадратной, круглой формы в разных направлениях (пилотка); использовать разную по фактуре бумагу, делать разметку с помощью шаблона; создавать игрушки-забавы (мишка-физкультурник, клюющий петушок и другие). Педагог формирует у детей умение создавать предметы из полосок цветной бумаги (коврик, дорожка, закладка), подбирать цвета и их оттенки при изготовлении игрушек, сувениров, деталей костюмов и украшений к праздникам. Формирует умение использовать образец. Совершенствует умение детей создавать объемные игрушки в технике оригами» [ФОП ДО; 21.7.2.2].

«При работе с тканью, педагог формирует у детей умение вдевать нитку в иголку, завязывать узелок; пришивать пуговицу, вешалку; шить простейшие изделия (мешочек для семян, фартучек для кукол, игольница) швом «вперед иголку». Педагог закрепляет у детей умение делать аппликацию, используя кусочки ткани разнообразной фактуры (шелк для бабочки, байка для зайчика и так далее), наносить контур с помощью мелка и вырезать в соответствии с задуманным сюжетом. При работе с природным материалом закрепляет у детей умение создавать фигуры людей, животных, птиц из желудей, шишек, косточек, травы, веток, корней и других материалов, передавать выразительность образа, создавать общие композиции («Лесная поляна», «Сказочные герои»). Педагог закрепляет умение детей аккуратно и экономно использовать материалы. Развивает у детей фантазию, воображение» [ФОП ДО; 21.7.2.2].

Народное декоративно-прикладное искусство:

«Педагог продолжает развивать у декоративное творчество детей; умение создавать узоры по мотивам народных росписей, уже знакомых детям и новых (городецкая, хохломская, жостовская, мезенская роспись и другие). Продолжает гжельская, формировать у детей умение свободно владеть карандашом, кистью при выполнении линейного рисунка, учит плавным поворотам руки при рисовании округлых линий, завитков в разном направлении (от веточки и от конца завитка к веточке, вертикально и горизонтально), учит осуществлять движение всей рукой при рисовании длинных линий, крупных форм, одними пальцами – при рисовании небольших форм и мелких деталей, коротких линий, штрихов, травки (хохлома), оживок (городец) и другое. Учит детей видеть красоту созданного изображения и в передаче формы, плавности, слитности линий или их тонкости, изящности, ритмичности расположения линий и пятен, равномерности закрашивания рисунка; чувствовать плавные переходы оттенков цвета. Педагог учит детей выделять и передавать цветовую гамму народного декоративного искусства определенного вида. Закрепляет у детей умение создавать композиции на листах бумаги разной формы, силуэтах предметов и игрушек; расписывать вылепленные детьми игрушки. Закрепляет у детей умение при составлении декоративной композиции на основе того или иного вида народного искусства использовать характерные для него элементы узора и цветовую гамму. Педагог продолжает развивать у детей навыки декоративной лепки; учит использовать разные способы лепки (налеп, углубленный рельеф), применять стеку» $[\Phi O \Pi \ Д O; 21.7.2.2].$

«Решение совокупных задач воспитания в рамках образовательной области «Художественно-эстетическое развитие» направлено на приобщение детей к ценностям «Культура» и «Красота», что предполагает:

воспитание эстетических чувств (удивления, радости, восхищения) к различным объектам и явлениям окружающего мира (природного, бытового, социального), к произведениям разных видов, жанров и стилей искусства (в соответствии с возрастными особенностями);

приобщение к традициям и великому культурному наследию российского народа, шедеврам мировой художественной культуры;

становление эстетического, эмоционально-ценностного отношения к окружающему миру для гармонизации внешнего и внутреннего мира ребенка;

создание условий для раскрытия детьми базовых ценностей и их проживания в разных видах художественно-творческой деятельности;

формирование целостной картины мира на основе интеграции интеллектуального и эмоционально-образного способов его освоения детьми:

создание условий для выявления, развития и реализации творческого потенциала каждого ребенка с учетом его индивидуальности, поддержка его готовности к творческой самореализации и сотворчеству с другими людьми (детьми и взрослыми)» [ФОП ДО; 21.7.2.4].

2.1.2 Содержание работы в группах дошкольного возраста по художественно-эстетическому развитию в соответствие с МКДО

Поддержка художественно-эстетического развития воспитанников осуществляется с помощью регулярной и систематической педагогической работы во всех образовательных областях, в разных формах образовательной деятельности с учетом потребностей и способностей воспитанников.

Таблица 5 Содержание работы в группах дошкольного возраста по художественноэстетическому развитию в соответствие с МКДО

Подраздел	Нормативная или	Содержание работы	Ответственные
	методическая до-		лица
	кументация		
Художе-	Календарное пла-	Разноуровневое конструирование и ху-	Воспитатели,
ственное кон-	нирование воспи-	дожественное моделирование (от изго-	педагог допол-
струирование	тателя и педагога	товления аппликаций до конструирова-	нительного об-
и моделиро-	дополнительного	ния одежды по лекалам для кукол, ис-	разования.
вание	образования.	пользование оригами, модерирования из	
	Для одаренных	ткани).	
	детей может быть	Работа с разными материалами (пласти-	
	представлено в	лин, глина, бумага, дерево и пр.) и вида-	
	иом.	ми конструктора.	
		Освоение нескольких техник и приемов	
		конструирования и моделирования.	
		Просмотр видеоматериалов1 по констру-	
		ированию и моделированию, посещение	
		тематических выставок.	
			<u>i</u>

2.2 Особенности образовательной деятельности разных видов и культурных практик

«Образовательная деятельность организуется как совместная деятельность педагога и детей, самостоятельная деятельность детей. В зависимости от решаемых образовательных

28

задач, желаний детей, их образовательных потребностей, педагог может выбрать один или несколько вариантов совместной деятельности:

- 1) совместная деятельность педагога с ребенком, где, взаимодействуя с ребенком, он выполняет функции педагога: обучает ребенка чему-то новому;
- 2) совместная деятельность ребенка с педагогом, при которой ребенок и педагог равноправные партнеры;
- 3) совместная деятельность группы детей под руководством педагога, который на правах участника деятельности на всех этапах ее выполнения (от планирования до завершения) направляет совместную деятельность группы детей;
- 4) совместная деятельность детей со сверстниками без участия педагога, но по его заданию. Педагог в этой ситуации не является участником деятельности, но выступает в роли ее организатора, ставящего задачу группе детей, тем самым, актуализируя лидерские ресурсы самих детей» [ФОП ДО; 24.2].

«Организуя различные виды деятельности, педагог учитывает опыт ребенка, его субъектные проявления (самостоятельность, творчество при выборе содержания деятельности и способов его реализации, стремление к сотрудничеству с детьми, инициативность и желание заниматься определенным видом деятельности). Эту информацию педагог может получить в процессе наблюдения за деятельностью детей в ходе проведения педагогической диагностики. Педагог использует образовательный потенциал художественно-эстетического вида деятельности для решения задач воспитания, обучения и развития детей» [ФОП ДО; 24.3].

«Все виды деятельности взаимосвязаны между собой, часть из них органично включается в другие виды деятельности (например, коммуникативная, познавательно-исследовательская). Это обеспечивает возможность их интеграции в процессе образовательной деятельности» [ФОП ДО; 24.4].

«Занятие рассматривается как дело, занимательное и интересное детям, развивающее их; как деятельность, направленная на освоение детьми одной или нескольких образовательных областей, или их интеграцию с использованием разнообразных форм и методов работы, выбор которых осуществляется педагогам самостоятельно. В рамках отведенного времени педагог может организовывать образовательную деятельность с учетом интересов, желаний детей, их образовательных потребностей, включая детей дошкольного возраста в процесс сотворчества, содействия, сопереживания» [ФОП ДО; 24.12].

Термин «культурные практики» является новым для дошкольного образования. Наиболее известным является подход Н. Б. Крыловой, которая понимает культурные практики как «разнообразные, основанные на текущих и перспективных интересах ребенка виды самостоятельной деятельности, поведения и складывающиеся с первых дней его жизни пространства собственного действия и опыта». Н. Б. Крылова подчеркивает, что в культурных практиках ребенок осуществляет собственные практические пробы, в основе которых лежат как мотивы самого ребенка, так и содержание образовательной программы.

Обобщая смысл культурных практик, Н. Б. Крылова выделяет такие сущностные характеристики этого феномена, как:

- опыт самостоятельного творческого действия и активности, возможность осуществления выбора;
- плодотворную коммуникацию и взаимодействие, сотрудничество с взрослыми и детьми;
- эмоции и чувства, отношение к себе и к другим людям;

- сферу собственных воли, желаний и интересов;
- самостоятельность, автономность, ответственность и зависимость, дающие ребенку право на выбор и обеспечивающие самоопределение.

При этом культурные практики могут инициироваться и детьми, и взрослыми. В культурных практиках ребенок «учит сам себя», практикуется в деятельности, общении и взаимодействии. Аспект общения и взаимодействия подчеркивает, что взрослый – это партнер ребенка по культурной практике, а не сторонний наблюдатель, который предоставляет ребенка самому себе. Следовательно, в культурной практике складывается детско-взрослая общность.

Важно увидеть, что в культурных практиках осуществляется наращивание детского опыта, но новый опыт «встраивается» в имеющийся, возникает на его основе, приобретается практическим путем. Отсюда особая роль в культурных практиках принадлежит экспериментам, пробующим действиям, практической проверке разных фактов и предположений.

Не менее важным представляется учет особенностей детского творчества:

- быстрота протекания творческого акта от замысла до результата;
- относительная новизна и оригинальность продукта (результат является новым для самого ребенка, для детского общества);
- право ребенка на выбор способов реализации замысла, в том числе, необязательность жесткого следования тому, чему обучали в детском саду;
- возможность презентовать свои достижения и получить поддержку со стороны взрослодетского сообщества.

Культурная практика включает в себя творческий компонент, который позволяет творчески преобразовывать действительность, создавать новую реальность, значимую для детей.

Игровая практика является одной из основополагающих культурных практик дошкольника. Игровая культурная практика направлена на приобретение и апробацию детьми социокультурного опыта, и при этом сохраняет основные черты игровой деятельности: наличие воображаемой ситуации, активное участие в игровом процессе, насыщенность положительными эмоциями, открытый для продолжения конец.

Игры-фантазии развивают ассоциативное мышление, способствует самовыражению ребенка. Такие игры сопровождаются диалогами и монологами и протекают в речевом плане. Для реализации игры-фантазии могут быть использованы различные стимульные материалы: куклы, фотографии, игрушки, ленты и др. Такая деятельность может сопровождаться рассматриванием иллюстрации, рисованием.

Проектирование культурной практики начинается с выбора проблемы. Из предлагаемого перечня проблем на 1-ом уровне проектирования можно выбрать вместе с детьми те вопросы, которые им наиболее интересны. При этом в культурной практике ответы на вопросы – это не столько их обсуждение, сколько поиск в процессе активной деятельности, побуждаемой диалогом взрослого и ребенка. На 2-м уровне проектирования педагог подключает результаты своего наблюдения за общением детей между собой, выбором сюжетов для игр, рисования и вместе с детьми формулирует темы, с опорой на опыт. Далее педагог помогает детям правильно сформулировать их вопросы. Из набора детских вопросов можно создать цепочки, объединив их в одну или несколько культурных практик, и сформулировать вопросы обобщающего характера, которые и станут проблемами культурной практики. На 3-м уровне проектирования дети могут

самостоятельно предложить новую проблему, и вовлекают в придумывание проблем для культурных практик близких людей.

После того, как проблема выбрана, необходимо определить план действий по ее решению. Для этого нужно активизировать опыт детей, по интересующей их теме. Это делается путем включения ребенка в проблемные ситуации, обсуждения возможных гипотез и способов их проверки.

Следующий этап организации культурной практики становится самым трудным для педагога, так как требует хорошего знания развивающей среды и быстрого реагирования на предложения детей. Это выбор вариантов проблемных ситуаций, которые смогут помочь детям ответить на заинтересовавшие их вопросы. На начальном этапе внедрения культурных практик большинство детей может только выбрать из имеющихся вариантов те, которые им нравятся.

Дети выбирают понравившийся им вариант. Так как способы получения новой информации в дошкольном возрасте (чтение, просмотр мультфильма, презентации, рассматривание энциклопедии, экскурсии, интервью и т.д.) относительно ограничены, то каждый из них, можно обозначить пиктограммой. В результате ребенок получает картотеку возможных способов, которая со временем может пополняться новыми способами. На следующем этапе ребенок, подтверждая гипотезу, ребенок с помощью этой картотеки сможет сам предложить педагогу способ решения.

В культурных практиках педагогом создается атмосфера свободы выбора, творческого обмена и самовыражения, сотрудничества взрослого и детей. Организация культурных практик носит преимущественно индивидуальный и подгрупповой характер.

В дошкольной образовательной организации возможно два основных направления в организации культурных практик – это проектный и проблемно-ситуативный подходы.

Проблемный подход к культурным практикам ребенка показывает, что один из целесообразных путей их организации — проектный. Исходным пунктом проектной деятельности могут служить детские интересы. Темы проектов в зависимости от интересов детей и задач развития затрагивают разные сферы действительности. В каждом проекте происходит интеграция детского опыта. Перед детьми открываются возможности для осуществления культурных практик познания, совместного творчества, сотрудничества, коммуникации, эмоционального обмена и взаимной поддержки. В этом проявляется интегративная сущность культурных практик.

Результаты деятельности детей, в зависимости от темы проекта, могут быть представлены в виде выставки детских работ, разнообразных поделок, макетов, карт путешествий, рисунков, фотоальбомов, эмблем, самодельных книг и пр. В каждом проекте презентация результатов организуется с учетом детских предложений и инициатив, так чтобы у детей возникало чувство удовлетворения от интересной совместной деятельности, радость сотрудничества, творчества, взаимной поддержки, создавалось ощущение единой, дружной семьи.

Культурные практики как проекты разной направленности могут включаться в образовательную программу от 3 до 5 раз в год в зависимости от возрастной группы.

Алгоритм построения технологической карты культурной практики как проекта

- 1. Название культурной практики.
- 2. Цель организации культурной практики. Определяется на основе одного или нескольких целевых ориентиров ФГОС дошкольного образования.

- 3. Задачи культурной практики направлены на освоение детьми культурных норм и образцов деятельности и включают задачи развития одного или нескольких видов деятельности, развития личности ребенка и его психологических свойств, задачи воспитания.
- 4. Планируемые (образовательные) результаты культурной практики, сформулированные на языке достижений ребенка. При их определении используется материал, заложенный в целевом разделе образовательной программы, планируемые результаты уточняются в соответствии с темой и задачами культурной практики.
- 5. Организация образовательного пространства.
- 6. Срок реализации проектной культурной практики.
- 7. План реализации культурной практики.
- 7.1. Постановка проблемы и ее принятие детьми.
- 7.2. Основной этап культурной практики организация совместной деятельности педагога с детьми.

Этап	Деятельность детей	Активизирующее	Планируемые
совместной		взаимодействие	(образовательные)
деятельности		педагога с детьми	результаты

7. 3. Заключительный этап культурной практики. Рефлексивная оценка культурной практики. Взаимодействие с семьями воспитанников по теме культурной практики.

Содержание культурных практик в режимных моментах.

Творческая мастерская предоставляет детям условия для использования и применения знаний и умений. Мастерские разнообразны по своей тематике, содержанию, например, занятия рукоделием, приобщение к народным промыслам («В гостях у народных мастеров»), просмотр познавательных презентаций, оформление библиотеки («Мастерская художественной галереи, книжного уголка или книгопечатания», «В гостях у сказки»), игры и коллекционирование. Начало мастерской – это обычно задание вокруг слова, мелодии, рисунка, предмета, воспоминания. Далее следует работа с самым разнообразным материалом: словом, звуком, цветом, природными материалами, схемами и моделями. И обязательно включение детей в рефлексивную деятельность: анализ своих чувств, мыслей, взглядов (чему удивились? что узнали? Что порадовало? и пр.). Результатом работы в творческой мастерской является создание книгсамоделок, детских журналов, составление маршрутов путешествия на природу.

Сенсорный и интеллектуальный тренинг – система заданий, преимущественно игрового характера, обеспечивающая становление системы сенсорных эталонов (цвета, формы, пространственных отношений и др.), способов интеллектуальной деятельности (умение сравнивать, классифицировать, составлять сериационные ряды, систематизировать по какому- либо признаку и пр.).

Таблица 6 Тематика культурных практик

Образовательный	Примерное содержание	Примеры тем культурных практик
модуль	модуля.	
Осень	Сезонные изменения в	«Когда дерево думает, что оно более кра-
	природе и в жизни лю-	сивое весной или осенью?» («Деревья»),

	дей. Одежда, обувь, ак- сессуары, народный календарь	«Есть праздник День сурка, который предсказывает погоду. А птицы тоже предсказывают погоду? Как они узнают, когда пора возвращаться?» («Весна. Возвращение птиц»)
Зима		«Почему елку называли сладким деревом?» («Новый год»)
Весна		«Как дышит море?» («День Балтийского моря»)
Лето		«Почему в жарких странах любят полосатые ткани?»
Я и моя семья	Представления о семье, семейных традициях и обычаях, профессии	«Какой семейный праздник самый важный?», «Могут ли профессии стареть?», «Играем ли мы сейчас в бабушкины игры?»
Я в детском саду	Я и моя группа. Я и мои друзья. Я и мои педагоги. Мои любимые игры в детском саду	«Чем учитель отличается от воспитателя?», «Как будет выглядеть детский сад будущего?»
Я и мой город (улицы, транс- порт)	Знакомство с городскими объектами, скульптурным и архитектурным обликом города, легендами и мифами	«Бывают ли у города родители?», «Когда рекламы в городе было больше: раньше или сейчас?», «Какого вида транспорта не хватает в нашем городе?»
Я живу в России	Знакомство со столицей, главными и известными городами и населенными пунктами России, главными государственными праздниками и символами	«Всегда ли столица – самый большой город страны?», «Зачем люди читают книги?», «Где на копейках копье спрятано?»
Безопасность	Представления о здоровом образе жизни, безопасности в быту, на улице	«Как световозвращатель спасает меня на дороге?», «Почему у светофора три цвета?», «Как победить микроба?»

2.3 Способы и направления поддержки детской инициативы

Таблица 7 Форма самостоятельной инициативной деятельности

ОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ (форма самостоятельной инициативной деятельности) (n.25, C.157)

Формы

- 1. самостоятельная исследовательская деятельность и экспериментирование
- 2. свободные сюжетно-ролевые, театрализованные, режиссерские игры
- 3. игры-импровизации и музыкальные игры
- 4. речевые и словесные игры, игры с буквами, слогами, звуками
- 5. самостоятельная изобразительная деятельность, конструирование

Условия

- 1. уделять внимание развитию детского интереса к окружающему миру, поощрять желание ребенка получать новые знания и умения, осуществлять деятельностные пробы в соответствии со своими интересами, задавать познавательные вопросы
- 2. организовывать ситуации, способствующие активизации личного опыта ребенка в деятельности, побуждающие детей к применению знаний, умений при выборе способов деятельности
- 3. расширять и усложнять в соответствии с возможностями и особенностями развития детей область задач, которые ребенок способен и желает решить самостоятельно; уделять внимание таким задачам, которые способствуют активизации у ребенка творчества, сообразительности, поиска новых подходов
- 4. поощрять проявление детской инициативы в течение всего дня пребывания ребенка в ДОО, используя приемы поддержки, одобрения, похвалы
- 5. создавать условия для развития произвольности в деятельности, использовать игры и упражнения, направленные на тренировку волевых усилий, поддержку готовности и желания ребенка преодолевать трудности, доводить деятельность до результата
- 6. поощрять и поддерживать желание детей получить результат деятельности, обращать внимание на важность стремления к качественному результату, подсказывать ребенку, проявляющему небрежность и равнодушие к результату, как можно довести дело до конца, какие приемы можно использовать, чтобы проверить качество своего результата
- 7. внимательно наблюдать за процессом самостоятельной деятельности детей, в случае необходимости оказывать детям помощь, но стремиться к ее дозированию. Если ребенок испытывает сложности при решении уже знакомой ему задачи, когда изменилась обстановка или иные условия деятельности, то целесообразно и достаточно использовать прие-

мы наводящих вопросов, активизировать собственную активность и смекалку ребенка, намекнуть, посоветовать вспомнить, как он действовал в аналогичном случае

8. поддерживать у детей чувство гордости и радости от успешных самостоятельных действий, подчеркивать рост возможностей и достижений каждого ребенка, побуждать к проявлению инициативы и творчества через использование приемов похвалы, одобрения, восхищения

Рекомендуемые способы и приёмы для поддержки детской инициативы

- 1. Не следует сразу помогать ребенку, если он испытывает затруднения решения задачи, важно побуждать его к самостоятельному решению, подбадривать и поощрять попытки найти решение. В случае необходимости оказания помощи ребенку, педагог сначала стремится к ее минимизации: лучше дать совет, задать наводящие вопросы, активизировать имеющийся у ребенка прошлый опыт.
- 2. У ребенка всегда должна быть возможность самостоятельного решения поставленных задач. При этом педагог помогает детям искать разные варианты решения одной задачи, поощряет активность детей в поиске, принимает любые предположения детей, связанные с решением задачи, поддерживает инициативу и творческие решения, а также обязательно акцентирует внимание детей на качестве результата, их достижениях, одобряет и хвалит за результат, вызывает у них чувство радости и гордости от успешных самостоятельных, инициативных действий.
- 3. Особое внимание педагог уделяет общению с ребенком в период проявления кризиса семи лет: характерные для ребенка изменения в поведении и деятельности становятся поводом для смены стиля общения с ребенком. Важно уделять внимание ребенку, уважать его интересы, стремления, инициативы в познании, активно поддерживать стремление к самостоятельности. Дети седьмого года жизни очень чувствительны к мнению взрослых. Необходимо поддерживать у них ощущение своего взросления, вселять уверенность в своих силах.
- 4. Педагог может акцентировать внимание на освоении ребенком универсальных умений организации своей деятельности и формировании у него основ целеполагания: поставить цель (или принять ее от педагога), обдумать способы ее достижения, осуществить свой замысел, оценить полученный результат с позиции цели. Задача развития данных умений ставится педагогом в разных видах деятельности. Педагог использует средства, помогающие детям планомерно и самостоятельно осуществлять свой замысел: опорные схемы, наглядные модели, пооперационные карты.
- 5. Создание творческих ситуаций в изобразительной деятельности и ручном труде также способствует развитию самостоятельности у детей. Сочетание увлекательной творческой деятельности и необходимости решения задачи и проблемы привлекает ребенка, активизирует его желание самостоятельно определить замысел, способы и формы его воплощения.
- 6. Педагог уделяет особое внимание обогащению РППС, обеспечивающей поддержку инициативности ребенка. В пространстве группы появляются предметы, побуждающие детей к проявлению интеллектуальной активности. Это могут быть новые материалы, детали незнакомых устройств, зашифрованные записи, посылки, письма-схемы, новые таинственные книги и прочее. Разгадывая загадки, заключенные в таких предметах, дети учатся рассуждать, анализировать, отстаивать свою точку зрения, строить предположения, испытывают радость открытия и познания.

Наиболее благоприятными отрезками времени для организации свободной самостоятельной инициативной деятельности детей является утро, когда ребенок приходит в дошкольное учреждение и вторая половина дня. Важно, чтобы у ребенка всегда была возможность выбора свободной художественноэстетической деятельности, поэтому атрибуты и оборудование должны быть достаточно разнообразными и постоянно меняющимися.

Таблица 8 Возрастные характеристики детской самостоятельной инициативности

4-5 лет	5-7 лет
У ребёнка наблюдается высокая активность. Данная потребность ребенка является ключевым условием для развития самостоятельности во всех сферах его жизни и деятельности.	Ребёнок имеет яркую потребность в само- утверждении и признании со стороны взрослых.
Педагогу важно обращать особое внимание на освоение детьми системы разнообразных обследовательских действий, приемов простейшего анализа, сравнения, умения наблюдать для поддержки самостоятельности в познавательной деятельности.	Педагогу важно обращать внимание на педагогические условия, которые развивают детскую самостоятельность, инициативу и творчество.
Педагог намеренно насыщает жизнь детей проблемными практическими и познавательными ситуациями, в которых детям необходимо самостоятельно применить освоенные приемы.	Педагог создает ситуации, активизирующие желание детей применять свои знания и умения, имеющийся опыт для самостоятельного решения задач.
Всегда необходимо доброжелательно и за- интересованно относиться к детским вопро- сам и проблемам, быть готовым стать парт- нером в обсуждении, поддерживать и направлять детскую познавательную актив- ность, уделять особое внимание довери- тельному общению с ребенком.	Педагог регулярно поощряет стремление к самостоятельности, старается определять для детей все более сложные задачи, активизируя их усилия, развивая произвольные умения и волю, постоянно поддерживает желание преодолевать трудности и поощряет ребенка за стремление к таким действиям, нацеливает на поиск новых, творческих решений возникших затруднений.

Педагог создает различные ситуации, побуждающие детей проявить инициативу, активность, желание совместно искать верное решение проблемы. Такая планомерная деятельность способствует развитию у ребенка умения решать возникающие перед ними задачи, что способствует развитию самостоятельности и уверенности в себе

Педагог стремится создавать такие ситуации, в которых дети приобретают опыт дружеского общения, совместной деятельности, умений командной работы.

Таблица 9 Эффективные формы поддержки детской инициативы в художественноэстетической деятельности.

В группе преобладает демократический стиль общения педагога с детьми

Совместная деятельность взрослого с детьми, основанная на поиске вариантов решения проблемной ситуации, задания, предложенной педагогом или ребенком

Проектная деятельность

Совместная познавательно-исследовательская деятельность взрослого и детей – опыты и экспериментирование

Совместная деятельность взрослого с детьми по преобразованию предметов рукотворного мира и живой природы

Для поддержки детской инициативы взрослым необходимо:

- помогать детям реализовывать собственные замыслы;
- отмечать и приветствовать даже самые минимальные успехи детей;
- не критиковать результаты деятельности ребенка и его самого как личность;
- для поддержания инициативы в продуктивной деятельности по указанию ребенка создавать для него изображения или поделку;
- содержать в доступном месте материалы;
- поощрять занятия изобразительной деятельности, выражать одобрение любому результату ребенка.

2.4 Особенности взаимодействия педагога с семьями обучающихся

Главными целями взаимодействия педагога образовательной организации с семьями обучающихся дошкольного возраста являются:

обеспечение психолого-педагогической поддержки семьи и повышение компетентности родителей (законных представителей) в вопросах образования, охраны и укрепления здоровья детей раннего и дошкольного возрастов;

обеспечение единства подходов к воспитанию и обучению детей в условиях образовательной организации и семьи; повышение воспитательного потенциала семьи [ФОП ДО; 26.1].

Достижение этих целей должно осуществляться через решение основных задач:

- 1) построение взаимодействия в форме сотрудничества и установления партнерских отношений с родителями (законными представителями) дошкольного возраста для решения образовательных задач;
- 2) вовлечение родителей (законных представителей) в образовательный процесс [ФОП ДО; 26.3].

Построение взаимодействия с родителями (законными представителями) должно придерживаться следующих принципов:

1) открытость: каждому из родителей (законных представителей) должен быть предоставлен свободный доступ в образовательной организации; между педагогами и родителями (законными представителями) необходим обмен информацией об

особенностях развития ребенка в образовательной организации и семье;

- 2) взаимное доверие, уважение и доброжелательность во взаимоотношениях педагога и родителей (законных представителей): при взаимодействии педагогу необходимо придерживаться этики и культурных правил общения, проявлять позитивный настрой на общение и сотрудничество с родителями (законными представителями); важно этично и разумно использовать полученную информацию как со стороны педагогов, так и со стороны родителей (законных представителей) в интересах детей;
- индивидуально-дифференцированный подход к каждой семье: при взаимодействии необходимо учитывать особенности семейного воспитания, потребности родителей (законных представителей) в отношении образования ребенка, отношение к педагогу и образовательной организации, проводимым мероприятиям; возможности включения родителей (законных представителей) в совместное решение образовательных задач;
- возрастосообразность: при планировании и осуществлении взаимодействия необходимо учитывать особенности и характер отношений ребенка с родителями (законными представителями) [ФОП ДО; 26.4]. «Деятельность педагога образовательной организации по построению взаимодействия с

родителями (законными представителями) обучающихся осуществляется по нескольким направлениям:

1)

- просветительское направление предполагает просвещение родителей (законных представителей) по вопросам особенностей психофизиологического и психического развития детей дошкольного возрастов; выборов эффективных методов обучения и воспитания детей определенного возраста; информирование об особенностях реализуемой в образовательной организации образовательной программы; содержание и методах образовательной работы с детьми;
- консультационное направление объединяет в себе консультирование родителей (законных представителей) по вопросам их взаимодействия с ребенком; особенностей поведения и взаимодействия ребенка со сверстниками и педагогом; возникающих проблемных ситуациях; способам воспитания И построения взаимодействия с детьми дошкольного возраста; способам организации и участия в детских деятельностях, образовательном процессе и другому» [ФОП ДО; 26.5].

«Направления деятельности педагога реализуются в разных формах (групповых и индивидуальных) посредством различных методов, приемов и способов взаимодействия с родителями (законными представителями):

- 1) диагностико-аналитическое направление реализуется опросы, социологические срезы, индивидуальные блокноты, «почтовый ящик», педагогические беседы с родителями (законными представителями); дни (недели) открытых дверей, открытые просмотры занятий и других видов деятельности детей и так далее;
- просветительское и консультационное направления реализуются через групповые родительские собрания, конференции. Круглые столы, семинары-практикумы, тренинги и ролевые игры, консультации, педагогические гостиные, родительские клубы и другое; информационные проспекты, стенды, ширмы, папки-передвижки для родителей (законных представителей); журналы и газеты, издаваемые образовательные организации для родителей (законных представителей); журналы и газеты, издаваемые образовательной организацией для родителей (законных представителей); сайт образовательной организации и социальная группа в сети Интернет; медиарепортажи и интервью; выставки детских работ, совместных работ родителей фотографии,

представителей) и детей. [ФОП ДО; 26.8].

«Незаменимой формой установления доверительного делового контакта между семьей и образовательной организации является диалог педагога и родителей (законных представителей). Диалог позволяет совместно анализировать поведение или проблемы ребенка, выяснять причины проблем и искать подходящие возможности, ресурсы семьи и пути их решения.

«Педагоги самостоятельно выбирают педагогически обоснованные методы, приемы и способы взаимодействия с семьями обучающихся, в зависимости от стоящих перед ними задач. Сочетание традиционных и инновационных технологий сотрудничества позволит педагогам образовательной организации устанавливать доверительные и партнерские отношения с родителями (законными представителями), эффективно осуществлять просветительскую деятельность и достигать основные цели взаимодействия образовательной организации с родителями (законными представителями) детей дошкольного возраста» [ФОП ДО; 26.11]

Процесс социализации личности ребенка осуществляется в тесном контакте с социальным окружением. Мероприятия, реализуемые в рамках социального партнерства Образовательной организации с организациями социальной сферы. В детском саду разработан план мероприятий, реализуемый в рамках социального партнерства ОУ с организациями социальной сферы.

Данные формы сотрудничества направлены на формирование социокультурного пространства, расширение социальных условий для успешного личностного развития дошкольников, вхождение их в социум, определение перспектив получения детьми дальнейшего образования; в их основе - межсистемная интеграция, которая помогает освоить современную эффективную технологию дошкольного образования, позволяющую достичь качественно более высоких результатов.

Таблица 10 . Виды взаимодействия с социальными партнерами

Раздел деятель-	Социальные партнеры	Основные виды взаимодей-	
НОСТИ		СТВИЯ	
Художественно-	ГБУ ДППО ЦПКС «Информационно-	Участие в районных кон-	
эстетическое	методический центр» Василеостров-	курсах, районных играх.	
развитие	ского района		
	Палата ремесел	Участие в совместных про-	
		ектах и конкурсах, встречи с	
		интересными людьми.	
	ГБУ ДО ДДТ «На 9-ой линии», ГБУ	Участие в районных кон-	
	ДО ЦТР и ГО «На Васильевском»,	курсах, концерты, встречи с	
	ГБУ ДО ДЮТЦ "Васильевский ост-	интересными людьми.	
	ров"		

Таблица 11 Реализация воспитательного потенциала социального партнерства

Направление	Социальные партнеры			Основные в	иды вза	имодействия	
воспитания							
Эстетическое	ГБУ	ДППО	ЦПКС	Участие	представителей		организаций-
	«Информационно-		партнеров	В	проведении	отдельных	

	методический центр» Василеостровского района	мероприятий (дни открытых дверей, государственные и региональные праздники, торжественные мероприятия и тому подобное); Реализация различных проектов воспитательной направленности, совместно
		разрабатываемых детьми, родителями (законными представителями) и педагогами с организациями-партнерами.
	ГБУ ДО ДЮТЦ "Васильевский остров", ГБУ ДО ДДТ «На 9-ой линии», ГБУ ДО ЦТР и ГО «На Васильевском», Палата ремесел.	Участие представителей организаций- партнеров в проведении отдельных мероприятий (Занятий, конкурсов, выставок, акций).
Эстетическое	СПб ГБУ ДО «Санкт- Петербургская детская музыкальная школа № 11»	Участие представителей организаций- партнеров в проведении отдельных мероприятий (дни открытых дверей, государственные и региональные праздники, торжественные мероприятия и тому подобное);

3. Организационный раздел

3.1 Психолого-педагогические условия реализации программы

Успешная реализация программы обеспечивается «следующими психологопедагогическими условиями:

- 1) признание детства как уникального периода в становлении человека, понимание неповторимости личности каждого ребенка, принятие воспитанника таким, какой он есть, со всеми его индивидуальными проявлениями; проявление уважения к развивающейся личности, как высшей ценности, поддержка уверенности в собственных возможностях и способностях у каждого воспитанника;
- 2) решение образовательных задач с использованием как новых форм организации процесса образования (проектная деятельность, образовательная ситуация, образовательное событие, обогащенные игры детей в центрах активности, проблемно-обучающие ситуации в рамках интеграции образовательных областей и другое) так и традиционных (фронтальные, подгрупповые, индивидуальные занятия).;
- 3) учет специфики возрастного и индивидуального психофизического развития обучающихся;
- 5) создание развивающей эмоционально комфортной для ребенка И образовательной способствующей эмоционально-ценностному, среды, социальноличностному, познавательному, эстетическому развитию ребенка и сохранению его индивидуальности, в которой ребенок реализует право на свободу выбора деятельности, партнера, средств и прочее;
- 6) построение образовательной деятельности на основе взаимодействия взрослых с детьми, ориентированного на интересы и возможности каждого ребенка и учитывающего

социальную ситуацию его развития;

- 7) совершенствование образовательной работы на основе результатов выявления запросов родительского и профессионального сообщества;
- 8) вовлечение родителей (законных представителей) в процесс реализации образовательной программы и построение отношений сотрудничества в соответствии с образовательными потребностями и возможностями семьи обучающихся;
- 9) взаимодействие с различными социальными институтами (сферы образования, культуры, физкультуры и спорта, другими социально-воспитательными субъектами открытой образовательной системы), использование форм и методов взаимодействия, востребованных современной педагогической практикой и семьей, участие всех сторон взаимодействия в совместной социально-значимой деятельности. [ФОП ДО; 30].

3.2 Материально-техническое обеспечение программы, обеспеченность методическими материалами и средствами обучения и воспитания

«Вся среда образовательной организации должна быть гармоничной и эстетически привлекательной. При выборе материалов для ППС необходимо ориентироваться на продукцию отечественных и территориальных производителей. Материалы и оборудование должны соответствовать возрастным задачам воспитания для детей дошкольного возраста и иметь документы, подтверждающие соответствие требованиям безопасности» [ФОП ДО; 29.3.6].

Материально-техническое оснащение кабинета в котором реализуется художественно-эстетический модуль.

Таблица 12 «Художественно-творческий модуль»

№	Наименование обору-	Рекомендован	ное количе-	Инвариатная	Вариативная
Π/Π	дования	ство оборудо	вания	часть	часть
		Ед. изм.	Количество		
1.	Творческая студия (кабы	инет дополните	ельного образов	зания)	
1.1.	Доска магнитно-	Шт.	1	+	
	маркерная				
1.2	Доска пробковая	Шт.	1	+	
1.3	Система хранения рас-	Шт.	1	+	
	ходного материала				
1.4	Стеллажи для хранения	Шт.	4	+	
	пособий				
1.5	Стол модульный, регу-	Шт.	5	+	
	лируемый по высоте				
1.6	Стул, регулируемый по	Шт.	По количе-	+	
	высоте		ству детей в		
			группе		
2. Оборудование, средства обучения и игры					_
2.1	Витрина/Лестница для	Шт.	1	+	
	работ по лепке				

2.2	Изделия народных промыслов – комплект	Шт.	1	+	
2.3	Мольберт двухсторон- ний	Шт.	10	+	
3.Pa6	очее место педагога				
3.1	Доска пробковая/Доска магнитно-маркерная	Шт.	1	+	
3.2	Компьютер педагога с периферией/ноутбук (лицензионное программное обеспечение)	Шт.	1	+	
3.3	Кресло педагога	Шт.	1	+	
3.4	Многофункциональное устройство/Принтер	Шт.	1	+	
3.5	Стол педагога	Шт.	1	+	
3.6	Шкаф для одежды	Шт.	1	+	

3.3. Примерный перечень произведений изобразительного искусства для реализации программы образования

Примерный перечень произведений изобразительного искусства

от 4 до 5 лет

Иллюстрации, репро∂укции картин: И. Хруцкий «Натюрморт с грибами», «Цветы и плоды»; И. Репин «Яблоки и листья»; И. Левитан «Сирень»; И. Михайлов «Овощи и фрукты»; И. Машков

«Синие сливы»; И. Машков «Рябинка», «Фрукты», «Малинка» А. Куприн «Букет полевых цветов»; А. Бортников «Весна пришла»; Е. Чернышева «Девочка с козочкой»; Ю. Кротов «В саду»; А. Комаров «Наводнение»; В. Тропинина «Девочка с куклой»; М. Караваджо «Корзина с фруктами»; Ч. Барбер «Да пою я, пою....», «Зачем вы обидели мою девочку?»; В. Чермошенцев

«Зимние ели»; В.М. Васнецов «Снегурочка»; Б. Кустов «Сказки Дедушки Мороза»; А. Пластов «Лето».

Иллюстрации к книгам: В. Лебедев к книге С. Маршака «Усатый-полосатый».

от 5 до 6 лет

Иллюстрации, репродукции картин: Ф.Васильев «Перед дождем, «Сбор урожая»; Б.Кустодиев «Масленица»; Ф.Толстой «Букет цветов, бабочка и птичка»; П.Крылов «Цветы на окне», И.Репин «Стрекоза»; И. Левитан «Березовая роща», «Зимой в лесу»; Т. Яблонская «Весна»; А. Дейнека «Будущие летчики»; И.Грабарь Февральская лазурь; А.А. Пластов «Первый снег»; В.Тимофеев «Девочка с ягодами»; Ф.Сычков «Катание с горы»; Е.Хмелева «Новый год»; Н.Рачков «Девочка с ягодами»; Ю.Кротов «Мои куклы», «Рукодельница», «Котята»; О.Кипренский «Девочка в маковом венке с гвоздикой в руке»; И. Разживин «Дорога в Новый год», «Расцвел салют в честь праздника Победы!»;

И.Машков «Натюрморт» (чашка и мандарины); В.М. Васнецов «Ковер-самолет»; И.Я. Билибин «Иван-царевич и лягушка-квакушка», «Иван-царевич и Жар-птица»; И.Репин «Осенний букет».

Иллюстрации к книгам: И.Билибин «Сестрица Алѐнушка и братец Иванушка», «Царевна- лягушка», «Василиса Прекрасная».

от 6 до 7 лет

Иллюстрации, репродукции картин: И.И. Левитан «Золотая осень», «Осенний день. Сокольники», «Стога», «Март», «Весна. Большая вода»; В.М. Васнецов «Аленушка», «Богатыри», «Иван-царевич на Сером волке», «Гусляры»; Ф.А. Васильев «Перед дождем», «Грачи прилетели»; В. Поленов «Золотая осень»; И.Ф. Хруцкий «Цветы и плоды» А. Саврасов «Ранняя весна», К. Юон «Мартовское солнце», В. Шишкин «Прогулка в лесу», «Утро в сосновом лесу», «Рожь»; А. Куинджи «Березовая роща»; А. Пластов «Полдень», «Летом», «Сенокос»; И. Остроухов «Золотая осень». З.Е. Серебрякова «За завтраком»; В. Серов, «Девочка с персиками»; А.Степанов «Катание на Масленицу»; И.Э. Грабарь «Зимнее утро»; И. Билибин «Сестрица Аленушка и братец Иванушка»; Ю. Кугач «Накануне праздника»; А.С. Петров – Водкин «Утренний натюрморт»; И. Разживин Игорь «Волшебная зима»; К. Маковский «Дети бегущие от грозы», Ю. Кротов «Хозяюшка»; П. Ренуар «Детский день»; И.И. Ершов «Ксения читает сказки куклам»; К. Маковский «Портрет детей художника»; И. Остроухов «Золотая осень»; Ю. Кротов «Запахи детства»; И.Ф. Хруцкий «Цветы и плоды»; М.А. Врубель «Царевна-Лебедь».

Иллюстрации к книгам: И. Билибин «Марья Моревна», «Сказка о царе Салтане», «Сказка о рыбаке и рыбке»; Г.Спирин к книге Л.Толстого «Филлипок».

3.4 Календарный план воспитательной работы

Календарный план воспитательной работы (далее — План) является единым для образовательной организации [ФОП ДО, 36.1].

Все мероприятия должны проводиться с учетом особенностей Федеральной программы, а также возрастных, физиологических и психоэмоциональных особенностей воспитанников [ФОП ДО, 36.3].

Таблица 13 Календарный план воспитательной работы

Месяц	Дата	Мероприятие/ со	обы-	Направле-	Ценности	Группы реа-
		тие/проект		ние		лизации
сен-	01.09	День Знаний (ФК) ²		Познава-	познание	Со старшей
тябрь		- выставка празднич	ных	тельное		по подгото-
		плакатов;				вительную
		- праздник «Детский	сад			группы
		встречает ребят!» (ВВ ³	3);			
		- фоторепортаж праздн	ника			
		в Василеостровском	рай-			
		оне.				
	03.09	День окончания Вто	рой	Патриоти-	Родина	Подготови-

² ФК – Федеральный компонент календарного плана воспитательной работы

_

³ BB – воспитателю о воспитании

	08.09	мировой войны (ФК) и День солидарности в борьбе с терроризмом (ФК) Выставки в книжном уголке. Районная акция Международный день распространения грамотности (ФК) Районная акция (фоторепортаж флешмоба)	ческое Познава- тельное	познание	тельная группа Старшая, подготовительная группа
	15.09	День рождения Василеостровского района (РК ⁴) Флешмоб «Празднование дня рождения Василеостровского района»	Патриоти- ческое Эстетиче- ское	Родина Культура и красота	Старшая, подготови- тельная группа
	27.09	День воспитателя и всех дошкольных работников(ФК) Выставка поздравительных открыток (ВВ) Экскурсии по детскому саду.	Социаль- ное Трудовое	Дружба Человек Сотрудни- чество Труд	Старшая - подготови- тельная
ок- тябрь	01.10	Международный день пожилых людей (ФК) Праздник для бабушек и дедушек воспитанников «Старые песни о главном», «Спасибо вам, бабушки, дедушки!» (ВВ) Нахождение и разучивание пословиц и поговорок, игры бабушек (ВВ) Волонтерские акции	Духовно- нравствен- ное	Жизнь, ми- лосердие, добро	Средняя - подготови- тельная
	01.10	Международный день музыки (ФК) - районная игра Музыкальная олимпиада к Днюмузыки;	Эстетиче- ское	Культура, красота	Старшие - подготови- тельные

_

⁴ Региональный компонент

		- районный конкурс шу-			
	04.10	мовых оркестров; День защиты животных	Патриоти-	Природа	Младшие -
		(ФК) - районная социальная	ческое Ду-	Милосер- дие	подготови- тельные
		акция; - волонтерские проекты.	нравствен- ное		
	05.10	День учителя (ФК) Беседы, игры, встречи с профессионалами, районная акция	Трудовое	Труд	Подготови- тельная
	09.10	День работников сельского хозяйства и перерабатывающей промышленности (ВВ) Беседы, игры, встречи с профессионалами	Трудовое	Труд	Старшие - подготови- тельные
	16.10	Всемирный день хлеба (ВВ) Беседы, игры, встречи с профессионалами, посещение музеев, выставки	Трудовое	Труд	Старшие - подготови- тельные
	Третье воскре- сенье октября	День отца (ФК) Выставка семейных фотографий. Изготовление подарков. Досуг «Папа может все, что угодно!»	Социаль- ное	Семья	Младшая - подготови- тельная
	30.10	День тренера в России Районная игра по станциям «Спортивная олимпиада (Знатоки спорта)» (РК)	Физиче- ское и оздорови- тельное	Здоровье	Старшая - подготови- тельная
	Ок- тябрь- ноябрь	Осенины (праздник)	Эстетиче- ское Патриоти- ческое	Культура, красота Природа	Младшая - подготови- тельная
Но- ябрь	04.11	День народного единства (ФК) Досуг Районная акция.	Патриоти- ческое	Родина	Средняя - подготови- тельная
	08.11	День погибших при исполнении служебных обязанностей сотрудников органов внутренних дел России (ФК)	Патриоти- ческое	Родина	Старшая - подготови- тельная

	20.11	Беседы о труде сотрудников полиции. Сюжетно-ролевая игра «Полиция». Встречи с профессионалами. Всемирный день ребенка (ВВ) Игровой проект	Социаль-	Человек	Старшая - подготови- тельная
	21.11	Всемирный день привет- ствий (ВВ) Досуг	Социаль- ное	Дружба, сотрудни- чество	Старшая - подготови- тельная
	22.11	День сыновей (ВВ) Выставка	Социаль- ное	Дружба, сотрудни- чество	Старшая - подготови- тельная
	По- следнее воскре- сенье ноября	День Матери в России (ФК) Праздничные мероприятия во всех группах детского сада, песни про маму, совместные подвижные игры с мамами, детские сюжетно-ролевые игры «Мама дома», беседа «Мамы разные нужны, мамы разные важны» (ВВ) фоторепортаж праздника в районе	Социаль- ное	Семья	Ясельная - подготови- тельная
	30.11	День Государственного герба Российской Федерации (ФК) Рассматривание изображение Государственного герба, беседа о его происхождении и символическом значении.	Патриоти- ческое	Родина	Старшая - подготови- тельная
де- кабрь	03.12	День неизвестного солдата (ФК): Беседы и просмотр материалов о памятниках и мемориалах неизвестному солдату, проект «книга памяти», совместное рисование плаката «Памяти неизвестного солдата».	Патриоти- ческое	Родина	Старшая - Подготови- тельная

03.2	валидов (ФК) Беседы «Люди так не делятся», «Если добрый ты». Выставки детских работ «Пусть всегда будет солнце», «От сердца к сердцу». Волонтерская акция.	Социаль- ное Духовно- нравствен- ное	Человек Жизнь, ми- лосердие, добро	Старшая - подготови- тельная
05.	12 День добровольца (волонтера) в России (ФК) Беседы с детьми на темы «Легко ли быть добрым?», «Кто такие волонтеры». «День добрых дел» — социальная акция. Создание лепбука «Дружба». Конкурс рисунков, презентаций и разработок «Я — волонтер». Районная акция.	Социаль- ное Духовно- нравствен- ное	Человек Жизнь, ми- лосердие, добро	Средняя - подготови- тельная
08.3	12 Международный день художника (ФК) Выставка произведений детских художниковиллюстраторов в книжном уголке. Встречи с профессионалами. Индивидуальные выставки творчества дошкольников. Экскурсии или прогулки выходного дня в Академию художеств или музею-квартиру А.И. Куинджи. Районная акция.	Эстетиче- ское Трудовое	Культура, красота. Труд	Младшая - подготови- тельная
09.3		Патриоти- ческое	Родина	Старшая - подготови- тельная

	1	T			1
		шака «Рассказ о неизвест-			
		ном герое»			
		Встреча с профессиона-			
		лами.			
		Спортивно-игровые ме-			
		роприятия на смелость,			
		силу, крепость духа.			
		Возложение цветов к па-			
		мятнику защитникам			
		Отечества.			
	12.12	День Конституции Рос-	Патриоти-	Родина	Подготови-
		сийской Федерации (ФК)	ческое	познание	тельная
		Тематические беседы об	Познава-		
		основном законе России,	тельное		
		государственных симво-			
		лах.			
		Творческий коллаж в			
		группах.			
		Районная акция.			
	27.12	День рождения основате-	Эстетиче-	Культура,	Старшая -
		ля Третьяковской галереи	ское	красота	подготови-
		Павла Михайловича Тре-	Трудовое	Труд	тельная
		тьякова (ВВ)	1 0		
		Презентация «Кто такой			
		коллекционер?»,			
		Культурная практика			
		«Почему один из самых			
		больших музеев страны			
		называют «Третьяковка»?			
		Выставка мини-			
		коллекций дошкольников			
	31.12	Новый год (ФК)	Эстетиче-	Красота	
	01112	Утренник.	ское	ripudoru	
		Фестиваль лучших номе-	31.00		
		ров новогодних утренни-			
		КОВ			
Январь	15.01	Всемирный день снега	Физиче-	Здоровье	Старшая -
71111001110	10.01	(Международный день	ское и	одоровьс	подготови-
		зимних видов спорта)	оздорови-		тельная
		отпит видов спорта)	тельное		тельная
	16.01	День ледовара (ВК)	Эстетиче-	Культура и	Старшая -
	10.01	день ледовара (вік)		красота	подготови-
			Ское	_	
	24.01	Можимировичий чем се	Трудовое	Труд	тельная Стариная
	24.01	Международный день эс-	Трудовое	Труд	Старшая -
		кимо (ВВ)	воспитание		подготови-
					тельная

	27.01	День снятия блокады Ленинграда (ФК) Беседа с презентациями «900 дней блокады», «Дети блокадного Ленинграда», праздник День освобождения Красной армией крупнейшего «лагеря смерти» Аушвиц-Биркенау (Освенцима) — День памяти жертв Холокоста Знакомство с художественной литературой и музыкальными произведениями по теме Целевые прогулки и экскурсии выходного дня, посвященные Дню полного освобождения Ленинграда от фашистской блокады; фоторепортаж праздника в районе (РК)	Патриотическое	Родина	Старшая - подготови-тельная
фев-	02.02	День разгрома советскими войсками немецкофашистских войск в Сталинградской битве (ФК) Памятная выставка в книжном уголке. День российской науки (ФК) Районная игра «Олимпиада для дошкольников, посвященная Дню науки»	Патриоти- ческое Познава- тельное Познава- тельное Трудовое	Родина познание Познание Труд	Подготови- тельная Старшая - подготови- тельная
	15.02	День памяти о россиянах, исполнявших служебный долг за пределами Отечества (ФК) Беседа «Кто такой дипломат?»	Патриоти- ческое Трудовое	Родина Труд	Подготови- тельная
	16.02	Городское физкультурно- оздоровительное меро- приятие для дошкольни-	Физиче- ское и оздорови-	Здоровье	Подготови- тельная

		ков «Ледовая олимпиада» (РК)	тельное		
	21.02	Международный день родного языка (ФК) «Ярмарка» (традиции русского народа) (ВВ) Районный флешмоб, посвященный Дню родного языка	Познава- тельное Патриоти- ческое	Познание Родина	Старшая - подготови- тельная
	23.02	День защитника Отечества (ФК) Досуг, физкультурный праздник. Творческая встреча с РДШ «Юнармия»	Патриоти- ческое Трудовое	Родина Труд	Младшая - подготови- тельная
март	08.03	Международный женский день (ФК) Изготовление подарков «Цветы для мамы» (ВВ) Утренник «Праздник мам» (ВВ) Районный видеоконцерт праздника	Социаль- ное	Семья	Ясельная - подготови- тельная
	09.03	День рождения космонавта Юрия Алексеевича Гагарина (ВВ) Презентация	Познава- тельное Патриоти- ческое	Познание Родина	Старшая - подготови- тельная
	13.03	День рождения писателя Сергея Владимировича Михалкова (ВВ) Флешмоб «Чтение вслух»	Эстетиче- ское	Культура, красота	Старшая - подготови- тельная
	18.03	День воссоединения Крыма с Россией (ФК) Беседы. Презентации. Конкурс рисунков, по- священных Крыму	Познава- тельное Патриоти- ческое	Познание Родина	Старшая - подготови- тельная
	19.03	День рождения писателя Корнея Ивановича Чуковского (ВВ) Выставка в книжном уголке	Эстетиче- ское	Культура	Средняя - подготови- тельная
	27.03	Всемирный день театра (ФК) Театр для маленьких - со	Эстетиче- ское	Культура	Средняя - подготови- тельная

апрель	01.04	Международный день птиц (BB)	Эстетиче-	Культура	Старшая - подготови- тельная
	12.04	День космонавтики, (ФК) Досуг «Космонавты» (ВВ) Организация выставки по теме (ВВ) Просмотр видеофильма (о космосе, космических яв- лениях (ВВ) Конструирование ракет (ВВ)	Познава- тельное Патриоти- ческое	Познание Родина	Средняя - подготови- тельная
	22.04	Всемирный день Земли (ВВ) Беседы с детьми об экологических проблемах на Земле (ВВ), мероприятие «Сбор батареек» (ВВ), театрализованное представление «Давайте сохраним» (ВВ)	Патриоти- ческое	природа	Средняя - подготови- тельная
	30.04	День пожарной охраны (РК) Районная игра «Юный пожарный»	Физкультурное и оздоровительное Познавательное Трудовое	Здоровье Познание Труд	Старшая - подготови- тельная
май	01.05	Праздник Весны и Труда (ФК) Слушание и исполнение песен о весне и труде, слушание музыки о весне (ВВ) Знакомство с пословицами и поговорками о труде (ВВ)	Трудовое	Труд	Младшая - подготови- тельная
	09.05	День Победы (ФК) Проведение акции совместно с родителями «Наши ветераны» (подборматериала и составление альбомов родителями совместно с воспитанниками о родственниках,	Патриоти- ческое	Родина	Средняя - подготови- тельная

		соседях, знакомых, вое-			
		вавших в годы Великой Отечественной войны) (ВВ)			
		Районная акция. День По- беды			
	18.05	Международный день музеев (ВВ) Игра, проект «Минимузей» в моей группе	Патриоти- ческое	Родина	Средняя - подготови- тельная
	19.05	День детских общественных организаций России (ФК) Районная социальная акция	Социаль- ное	Дружба Сотрудни- чество	Старшая - подготови- тельная
	24.05	День славянской письменности и культуры (ФК) Беседы на тему азбуки, конкурс букв-поделок «Кириллица» и «Глаголица» (ВВ).	Познава- тельное Патриоти- ческое	Познание Родина	Старшая - подготови- тельная
	27.05	День рождения Петербурга (РК) Конкурс-выставка «Петербургская ассамблея» Районный флешмоб «День рождения города»	Патриоти- ческое	Родина	Средняя - подготови- тельная
	27.05	Общероссийский день библиотек (ВВ) Выставка книг-самоделок, посвященная Дню библиотек	Познава- тельное Трудовое	Познание Труд	Старшая - подготови- тельная
июнь	01.06	День защиты детей (ФК) Музыкально-спортивное мероприятие «Дети должны дружить» Фоторепортаж праздничных событий в районе	Социаль- ное	Дружба	Старшая - подготови- тельная
	06.06	День русского языка (ФК) Драматизации «Сказки Пушкина» (ВВ). Пушкинский день России - видеофильм	Познава- тельное Патриоти- ческое Эстетиче- ское	Познание Родина Культура	Старшая - подготови- тельная

	12.06	День России (ФК)	Патриоти-	Родина	Средняя -
	12.00	Тематические занятия,	ческое	година	подготови-
		познавательные беседы о	icckoc		тельная
		России, государственной			Тельная
		символике, малой родине			
		(ВВ)			
		Выставка детских рисун-			
		ков и инсталляций «Рос-			
		сия — гордость моя!» (ВВ)			
	22.06	День памяти и скорби	Познава-	Познание	Подготови-
	00	(ФК)	тельное	Родина	тельная
		Поэтический час «Мы о	Патриоти-	Тодина	16.1211.01
		войне стихами говорим»	ческое		
		(ВВ)	icckoc		
		Тематические беседы			
		«Страничка истории. Ни-			
		кто не забыт» (ВВ)			
		Прослушивание музы-			
		- · · · · · · · · · · · · · · · · · · ·			
		·			
		«Священная война», «22			
		июня ровно в 4 часа»,			
	00.07	«Катюша» (ВВ)	C	C	N
июль	08.07	День семьи, любви и вер-	Социаль-	Семья	Младшая -
		ности (ФК)	Н06		подготови-
		Беседы «Мой семья» (ВВ)			тельная
		интерактивная игра «Ма-			
		мины и папины помощ-			
		ники» (ВВ)			
		творческая мастерская			
		«Ромашка на счастье»			
		(BB)			
		презентация поделок			
	50.05	«Герб моей семьи» (ВВ)		7	
	30.07	День Военно-морского	Патриоти-	Родина	Средняя -
		флота (РК)	ческое		подготови-
		Творческая выставка дет-			тельная
		ских рисунков «В нашу			
		гавань заходили кораб-			
		ли»;			
				•	1
1		Спортивные эстафеты			
		«Море волнуется раз»;			
		<u> </u>			
		«Море волнуется раз»;			
		«Море волнуется раз…»; Фотосессия «По морям,			

		районе			
август	12.08	День физкультурника	Физиче-	Здоровье	Средняя -
		(ФК)	ское и		Подготови-
		Совместная разминка, эс-	оздорови-		тельная
		тафеты на ловкость и ско-	тельное		
		рость, тематические игры			
		и забавы			
	22.08	День Государственного	Патриоти-	Родина	Средняя -
		флага Российской Феде-	ческое		подготови-
		рации (ФК)			тельная
		Выставка, посвященная			
		Дню Российского флага			
		(BB)			
	27.08	День российского кино	Эстетиче-	Культура	Средняя -
		(ФК)	ское		Подготови-
		Рисованием на тему «Мой			тельная
		любимый герой мульт-			
		фильма»			

Описание событий образовательной организации.

Таблица 14 Мини-проекты, районные праздники и социальные акции от 1 недели до 1 дня

Тематика мини-проекта	4-5 лет	5-6 лет	6-7 лет
День знаний (ценность «Познание»)	нет	да	да
Международный день распространения грамотности (ценность «Познание»)	да	да	да
День воспитателя и всех дошкольных работников (ценность «Труд»)	да	да	да
Международный день музыки (ценность «Культура»)	да	да	да
День защиты животных (ценность «Природа», «Милосердие»)	да	да	да
День учителя (ценность «Труд»)	нет	нет	да
День отца в России (ценность «Семья»)	да	да	да
День матери в России (ценность «Семья»)	да	да	да
День Государственного герба Российской Федерации (ценность «Родина»)	нет	да	да

Международный день художника (ценности «Культура», «Красота»)	да	да	да
День Конституции Российской Федерации (ценности «Родина», «Добро»)	нет	да	да
День российской науки (ценность «Познание»)	да	да	да
Международный день родного языка (ценности «Родина», «Культура», «Красота»)	да	да	да
Всемирный день театра (ценности «Культура», «Красота»)	да	да	да
Праздник Весны и труда (ценности «Природа» и «Труд»)	да	да	да
День детских общественных организаций России (ценности «Дружба», «Сотрудничество»)	нет	да	да
День славянской письменности и культуры (ценности «Родина», «Культура», «Красота»)	да	да	да
День защиты детей (ценности «Человек», «Дружба», «Здоровье»)	да	да	да
День русского языка (ценности «Родина», «Культура», «Красота»)	нет	да	да
День России (ценность «Родина»)	да	да	да
День семьи, любви и верности (ценность «Семья»)	да	да	да
День физкультурника (ценность «Здоровье»)	да	да	да
День Государственного флага Российской Федерации (ценность «Родина»)	да	да	да
День российского кино (ценность «Культура»)	нет	да	да

Таблица 15. Праздники

Тема праздника	4-5 лет	5-6 лет	6-7 лет
Осенины (ценности «Культура», «Красота»,	да	да	да
«Природа») / День народного единства			

(ценности «Родина», «Природа»)			
Новый год (ценность «Красота»)	да	да	да
День снятия блокады Ленинграда (ценность «Родина»)	нет	да	да
День защитника Отечества (ценность «Родина»)	да	да	да
Международный женский день (ценность «Семья»)	да	да	да
День космонавтики (ценность «Родина», «Познание», «Человек»)	нет	да	да
День Победы (ценность «Родина»)	нет	да	да
Выпускной бал (ценность «Красота»)	нет	нет	да

Таблица 16. Памятные события

Тема памятного события	4-5 лет	5-6 лет	6-7 лет
День окончания Второй мировой войны, День солидарности в борьбе с терроризмом (ценность «Родина», «Жизнь», «Человек»)	НЕТ	НЕТ	да
День памяти погибших при исполнении служебных обязанностей сотрудников органов внутренних дел России (ценность «Родина», «Жизнь», «Человек»)	нет	нет	да
День неизвестного солдата (ценность «Родина»)	нет	да	да
День Героев Отечества (ценность «Родина»)	нет	да	да
День освобождения Красной армией крупнейшего «лагеря смерти» Аушвиц-Биркенау (Освенцима) – День памяти жертв Холокоста (ценность «Родина»)	Нет	Нет	да
День разгрома советскими войсками немецко-фашистских войск в Сталинградской битве (ценность «Родина»)	нет	нет	да
День памяти о россиянах, исполнявших служебный долг за пределами Отечества	нет	да	да

(ценность «Родина»)			
День воссоединения Крыма с Россией (ценность «Родина»)	да	да	да
День космонавтики (ценность «Родина», «Познание», «Человек»)	да	нет	нет
День памяти и скорби (ценность «Родина»)	нет	да	да

Таблица 17. Общие дела

Тематика общих дел	4-5 лет	5-6 лет	6-7 лет
Благотворительная акция к Международному дню пожилых людей (ценности «Жизнь», «Милосердие», «Добро»).	да	да	да
Осенний месячник благоустройства (ценность «Труд»)	да	да	да
Благотворительная акция к Международному дню инвалидов (ценности «Милосердие», «Добро»)	да	да	да
Благотворительная акция к Дню добровольца (волонтера) в России (ценности «Милосердие», «Добро»)	да	да	да
Возложение цветов, минута молчания (День снятия блокады Ленинграда) (ценность «Родина»)	да	да	да
Весенний месячник благоустройства (ценность «Труд»)	да	да	да

3.5 Календарный учебный график

№ п\п	Месяц	Число	Время	про-	Фор-	Кол-	Тема	Место	Форма
			ведения	3a-	ма	во	заня-	проведе-	кон-
			нятий		заня-	часов	тия	ния	троля
					тия				

Средняя	Сен- тябрь- май	4.09.202 3- 29.05.20 24	Пн. 9.20-9.40 (1 подгруппа) 9.45-10.05 (2 подгруппа) Ср. (аппликация) 11.45-12.05	Фрон таль- ная	Рисование 10 ч Аппли-кация 5.ч	Прак- тиче- ское заня- тие	Кабинет- изостудия	Фрон- тальный; комбини- рованный
Старшая	Сен- тябрь- май	4.09.202 3- 31.06.20 24	Пн. 15.15-15.40 (1 подгруппа) 15.50-16.15 (2 подгруппа) Ср. 15.15-15.40 (1 подгруппа) 15.50-16.15 (2 подгруппа) Пт. (аппликация) 11.30-11.55	Фрон таль- ная	Рисование 30 ч Аппликация 15 ч	Прак- тиче- ское заня- тие	Кабинет- изостудия	Фрон- тальный; комбини- рован- ный,само контроль.
Подго- тови- тельная	Сен- тябрь- май	4.09.202 3- 31.05.20 24	Пн. (аппликация) 10.35-11.05 (1 подгруппа) 11.15-11.45 (2 подгруппа) Ср. 9.00-9.30 (1 подгруппа) 9.40-10.10 (2 подгруппа) Пт. 9.00-9.30 (1 подгруппа)	Фрон таль- ная	Рисование 36 ч Аппликация 18 ч	Прак- тиче- ское заня- тие	Кабинет- изостудия	Фрон- тальный; комбини- рован- ный, са- мокон- троль.

9.40-10.10 (2	
подгруппа)	

3.6 Расписание занятий на 2023-2024 год

Возрастная	Дни недели							
группа	Понедельник	Вторник	Среда	Четверг	Пятница			
	Площадка 1	Площадка 3	Площадка 1	Площадка 3	Площадка 1			
Средняя	9.20-9.40		11.45-12.05					
	(1 подгруппа) 9.45-10.05		аппликация	9.35-9.55				
	(2 подгруппа) рисование			рисование				
Старшая	15.15-15.40	10.10-10.40	15.15-15.40	9.00 -9.25	11.30-11.55			
	(1 подгруппа) 15.50-16.15 (2 подгруппа) рисование	рисование	(1 подгруппа) 15.50-16.15 (2 подгруппа) рисование	рисование	аппликация			
Подготовител	10.35-11.05	9.00-9.30	9.00-9.30	10.00-10.30	9.00-9.30			
ьная	(1 подгруппа)	рисование	(1 подгруппа) 9.40-10.10	рисование	(1 подгруппа) 9.40 – 10.10			
	(2 подгруппа) рисование		(2 подгруппа) рисование		(2 подгруппа)			

3.7 Список литературы для педагога:

- 1. Патриотическая палитра: парциальная программа художественно-эстетического и нравственно- патриотического воспитания дошкольников 6-7 лет ФОП.ФГОС. Попова Е.А. Издво: «Детство-Пресс», 2023.
- 2. Федеральная образовательная программа дошкольного образования.- М: ТЦ Сфера, 2023.- 208с.:табл.(Правовая библиотека образования).
- 3. Доронова Т.Н., Якобсон С.Г. Обучение детей 2-4 лет рисованию, лепке, аппликации в игре (младшая разновозрастная группа): Кн. Для воспитателей дет. сада. М.: Просвещение, 1992.
- 4. Швайко Г.С. Занятия по изобразительной деятельности в детском саду: Подготовительная к школе группа: Программа, конспекты: Пособие для педагогов дошк. учреждений. М.: Гуманит. изд. центр ВЛАДОС, 2001.

- 5. Швайко Г.С. Занятия по изобразительной деятельности в детском саду: старшая группа: Программа, конспекты: Пособие для педагогов дошк. учреждений. М.: Гуманит. изд. центр ВЛАДОС, 2008.
- 6. Швайко Г.С. Занятия по изобразительной деятельности в детском саду: Средняя группа: Программа, конспекты: Пособие для педагогов дошк. учреждений. М.: Гуманит. изд. центр ВЛАДОС, 2000.
- 7. Давыдова Г.Н. Нетрадиционные техники рисования в детском саду. Часть 1. М.: «Издательство Скрипторий 2003», 2007
- 8. Давыдова Г.Н. Нетрадиционные техники рисования в детском саду. Часть 2. М.: «Издательство Скрипторий 2003», 2008
- 9. Давыдова Г.Н. Рисуем транспорт. М.: «Издательство Скрипторий 2003», 2009
- 10. Баймашова В.А. Как научить рисовать 2. Цветы, ягоды, насекомые. М.: «Издательство Скрипторий 2003», 2008
- 11. Недорезова О.В. Конспекты занятий в подготовительной группе детского сада. ИЗО. Практическое пособие для воспитателей и методистов ДОУ. –Воронеж, 2006
- 12. Волчкова В.Н., Степанова Н.В. Конспекты занятий в старшей группе детского сада. ИЗО. Практическое пособие для воспитателей и методистов ДОУ. Воронеж, 2006
- 13. Галанов А.С. Корнилова С.Н. Куликова С.Л. Занятия с дошкольниками по изобразительному искусству. М.: ТЦ «Сфера», 2000
- 14. Лыкова И.А. Изобразительная деятельность в детском саду. Подготовительная группа. М.:ИД «Цветной мир», 2014
- 15. Грибовская А.А. Обучение дошкольников декоративному рисованию, лепке, аппликации. Конспекты занятий. М.: «Издательство Скрипторий 2013», 2013
- 16. Рыжова Н.В. Методика развития навыков изобразительного творчества у детей с общим недоразвитием речи. М.: Сфера, 2011
- 17. Кузнецова С.В., Рудакова Е.Б., Терских Е.А. Комплексы творческих заданий для развития одаренности ребенка. Ростов на Дону: Феникс, 2011
- 18. Рау М. Обучение изобразительному искусству дошкольников с недостатками развития слуха и ЗПР. М.: Издательство ВЛАДОС, 2013
- 19. Гуреева И.В. Игра на занятиях по изобразительной деятельности. Средняя группа. Волгоград.: ИТД «Корифей», 2009
- 20. Гуреева И.В. Игра на занятиях по изобразительной деятельности. Старшая группа. Волгоград.: ИТД «Корифей», 2009
- 21. Гуреева И.В. Игра на занятиях по изобразительной деятельности. Подготовительная группа. Волгоград.: ИТД «Корифей», 2009
- 22. Шедевры русской живописи. Изд. Белый город. 2006
- 23. Казиева М. Сказка в русской живописи. Изд. Белый город, Москва, 2004
- 24. Кемпбелл Ф. Я умею рисовать, 1996
- 25. Хэрольд Р. Костюмы народов мира. Иллюстрированная энциклопедия. Изд. Эксмо-пресс, Москва, 2002
- 26. Ермолаева Л.К, Лебедева И.М. Чудесный город:Петербургская тетрадь.- Спб.: AO»Норинт», 1996.- 192 с.,илл.
- 27. Доронова Т.Н. Дошкольникам об искусстве. Старший возраст. Изд. Просвещение, Москва, 1999
- 28. Доронова Т.Н. Дошкольникам об искусстве. Средний возраст. Изд. Просвещение, Москва, 1999